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Пригожинский гамбит:  
вердикт «предательство  
и измена» пересмотру  
не подлежит
Сергей Кургинян в передаче «Разговор с мудрецом» 
на радио «Звезда» от 30 июня 2023 года

Анна Шафран: Сергей Ервандо-
вич, хотелось бы с Вами сегод-
ня обсудить те интересные, ска-
жем так, события, которые мы 
пережили накануне, события, 
о которых мы говорили в на-
ших эфирах, предупреждали. 
Людям, которые внимательно 
следят за тем, что происходит 
в геополитическом пространстве 
в целом и в России в частности, 
приходили на ум, в общем-то, 
довольно прямые параллели с 
тем, что происходило чуть бо-
лее ста лет назад в нашей стра-
не. Мы подробно обсуждали эти 
темы, но, как это часто бывает, 
некоторым казалось, что есть 
исторические уроки, которые 
существуют сами по себе, а есть 
отдельно наша реальность, в ко-
торой мы живем и в которой мы 
вроде бы даже что-то осознаём, 
и даже какие-то параллели про-
водим, и даже пытаемся делать 
какую-то работу над ошибками, 
но воспринимаем это как совер-
шенно другое, нечто отдельно 
стоящее. В целом же выясняет-
ся, что ничто не ново под луной. 
Давайте поговорим по следам 
этих событий, что это было.

Сергей Кургинян: В таком раз-
говоре всегда нужно иметь от-
правную точку — от какой печ-
ки мы танцуем? Мы «танцуем» 
от «печки» под названием «вы-

У Путина было две возможности.  
Первая возможность — расстрелять мятежников, имея еще верные 
войска и отъедая всё дерьмо, которое бы полилось на него после этого.  
Вторая возможность — построить некую модель компромисса

Продолжение на стр. 2
Альфред Луи Мартин. Бой с пушкой (фрагмент).  

Иллюстрация к произведению Виктора Гюго «Девяносто третий год». 1889 

10 НАЦИСТЫ 
РАССЧИТЫВАЮТ  
НА МЯТЕЖ  
В МОСКВЕ

Сегодня, по сути, идет  
Третья мировая война. 
И по характеру коалиции,  
которая действует против  
нас, и по масштабу  
боевых действий

14 ЦИФРОВАЯ 
МУТАЦИЯ 
СЕМЕЙНОЙ 
ПОЛИТИКИ. 
О ПЕРМСКОЙ 
ЮВЕНАЛЬНОЙ 
СИСТЕМЕ  
«ТРАЕКТОРИЯ»

Слияние ювенальных 
технологий с цифровыми 
породило монстра, 
обладающего большой 
разрушительной силой

16 ЮВЕНАЛЬНЫЙ 
ПОМОЩНИК

Как вы, дорогие читатели, 
посмотрели бы на учителя, 
который вместо оказания 
посильной помощи травми- 
рованному ученику  
и вызова скорой помощи,  
сядет за компьютер,  
чтобы «незамедлительно»  
описать ситуацию?
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ступление президента Российской Феде-
рации, Верховного главнокомандующего 
Владимира Владимировича Путина». Как 
говорится, что написано пером — не вы-
рубишь топором. Владимир Владимирович 
дал свою оценку происходящему. Что в та-
ких ситуациях особенно важно, — оценка 
эта достаточно жесткая, без полутонов.

Поэтому нельзя (как бы кому ни хоте-
лось) начать переигрывать эту оценку: ска-
жем, называть этих людей «недовольными 
правдолюбцами», а не «мятежниками» 
и тому подобное. Президент дал оценку. 
Всё! он от нее не откажется. Во-первых, я 
не помню случая, когда он от своих оценок 
отказывался. Во-вторых, в данном случае 
эта оценка так крутилась средствами мас-
совой информации, что от нее уйти никуда 
нельзя.

Спрашивают: «а почему тогда, если он 
дал такую оценку, произошло то, что про-
изошло: переговоры Лукашенко, фактиче-
ское помилование людей, которых называ-
ли мятежниками, и так далее?»

Я хочу спросить всех, кто задает та-
кой вопрос, чего они хотели? они хотели, 
чтобы какие-то верные президенту части 
начали истреблять тысячи сторонников 
«Вагнера», которые перед этим героически 
воевали? Мы видим эту картину? Вот некие 
«путешественники» подходят к Москве, 
в ответ разворачиваются другие части и на-
чинается их массовое истребление? Кто-то 
этого хотел?! неужели никто не понимает, 
как это было бы воспринято обществом, 
не понимает, что сиюминутное ликование 
сменилось бы отсроченным отвращением?! 
ну это же очевидно.

Значит, то, что было сделано, с ситуа-
ционной точки зрения является оптималь-
ным. Это оптимум — то, что буквально 
произошло. Всегда с очень генерализиро-
ванной симпатией относился к Лукашенко, 
и он в очередной раз оправдал мои ожи-
дания. но дело же не в нем. Дело, конеч-
но, в Путине. Путин сумел справиться с 

самой большой опасностью для его власти 
наилучшим способом, каким можно было 
справиться с этой опасностью, буде она 
уже возникла! Вопрос о том, как можно 
было ее не допустить, — это другой во-
прос, но раз она уже возникла, он спра-
вился с ней наилучшим образом. Разго-
воры о том, что он при этом что-нибудь 
уступил… Да ничего он не уступил, это 
вопрос уже о свойствах Пригожина и его 
реальных политических амбициях. он эти 
амбиции, пойдя на определенный ком-
промисс, обнулил, а какие там будут идти 
«терки» — отдельный вопрос.

Мятеж — а это сказал президент — 
разворачивается в другом формате вре-
мени, чем обычная жизнь. В нем мину-
ты стоят столько же, сколько в обычной 
жизни дни. Мятеж может быть успешным 
только в одном случае. Как Дантон гово-
рил: «Смелость, смелость и еще раз сме‑
лость» — скорость, скорость и еще раз 
скорость! Пригожин пошел на Москву? 
(Меня отец в детстве учил жизни: «Поднял 
руку — бей, даже если понимаешь, что зря 
это сделал, всё равно бей, нечего было руку 
поднимать».) Если пошел — надо идти до 
конца со всеми последствиями, оказаться 
с небольшим числом людей, имевших до-
статочно горькое прошлое, на территории 
Кремля, куда он планировал попасть, и на-
чать разбираться с этим, как повар с кар-
тошкой. Или — не затеваться.

То, что произошло, вызывает вопрос: 
«а что же ты руку-то поднял? Зачем ты 
ее поднял?» И оценку этой поднятой руке 
президент дал, и никаких других оценок 
уже быть не может. а все эти хитроумные 
разговоры о том, какие там закулисные 
шли комбинации, — ну перестаньте, Путин 
не стал бы класть на стол весь свой нако-
пленный авторитет, если бы он подозревал, 
что идет какая-то игра. он очень серьезно 
ко всему отнесся.

Если террорист сует руку в карман, то 
никто не ждет, когда он вынет пистолет. 

Замах был серьезный, с очень серьезными, 
в том числе кровавыми, последствиями. 
Совсем не такой идиллический, как сейчас 
пытается данная фигура сказать. он это 
признает и даже какие-то компенсации 
семьям погибших собирается выплатить. 
Так что это всё имело место.

Рука была поднята. Почему дальше 
произошло то, что произошло? он же 
«брал Ростов» и выходил на штаб управ-
ления Южной группировкой войск не для 
того, чтобы после этого поехать в Бело-
руссию. он и сам мог в нее съездить, ведь 
правда?

Итак, как понимать то, что произо-
шло? а так, что он не ждал подобного 
развития событий. Мы опять имеем дело 
с тем, о чем я всё время говорю, — с двой-
ными ошибками. Двойными. Мы ошиблись, 
считая, что устроим Крым 2.0, и вошли 
экспедиционным корпусом, тогда как на-
до было входить гораздо более крупными 
силами, сразу мобилизованными частями 
и готовиться к более серьезным испыта-
ниям. а американцы считали, затягивая 
нас в это, что мы рухнем. Двойная ошибка 
привела к открытой позиционной войне, 
являющейся, как я уже говорил, очевидной 
войной на истощение.

Точно так же Пригожин считал, что 
как только он зашевелится, все начнут 
присоединяться к нему, власть струхнет 
и убежит. а власть считала, что она его 
держит за причинные места. ошиблись 
оба! В результате возникла эта ситуация. 
И если бы Путин в такой ситуации про-
явил малейшую неуверенность, если бы 
политическая система его не поддержала, 
Пригожин бы шел дальше. он остановил-
ся, когда понял, что политическая система 
поддержала Путина вся, включая патриар-
ха и других представителей церкви, один 
из которых очень впечатляюще выступал 
в прямом эфире. Всё! никто на его сторо-
ну не перебежал. Военные части соблюда-
ли нейтралитет, что ставит много вопросов, 
но армия не перешла на сторону «восстав-
шего народа».

Пригожин понял, что проиграл свой 
изначальный замысел, что это фальстарт. 
он понял это, увидев глаза Путина. У Пу-
тина было две возможности. Первая воз-
можность — расстрелять мятежников, 
имея еще верные войска и отъедая всё 
дерьмо, которое бы полилось на него после 
этого. Уверяю Вас, оно было бы большое! 
Вторая возможность — построить некую 
модель компромисса, при которой Приго-
жин фактически стал… кем?.. белорусским 
гражданином? Кем он стал?

Анна Шафран: Здесь, наверное, не лиш-
ним будет вспомнить высказывания из-за 
океана о том, что они за две недели до со-
бытий знали о готовящемся мятеже. Это 
первое. И второе. они ожидали «кровавой 
бани» — вот что они сказали. Их ожида-
ния были нарушены.

Сергей Кургинян: Да, их ожидания были 
нарушены. И, с точки зрения ситуацион-
ной, что я могу сказать в плюс действую-
щей власти? Я совершенно честно считаю, 
что Путин выступил хорошо. а кто-то счи-
тает, что нет? он выступал спокойно, уве-
ренно, сухо, очень жестко, убедительно, 
без всяких пауз или моментов колебаний. 
он очень хорошо выступил.

Кто-то считает, что политическая си-
стема в лице Совета Федерации, Думы 
и так далее, все, включая Зюганова, коле-
балась? нет. Все эти разговоры о том, кто 
куда улетал и сбегал в ситуации неопре-
деленности, во-первых, сильно преувели-
чены (могу об этом заявить с полной от-
ветственностью, не на уровне умозрения, 
а иначе). а, во-вторых, предположим, что 
кто-то сбегал. Замечательно! Эти люди 
уже в черном списке. очень хорошо!

Всё это нормально, ненормально дру-
гое. Я, пожалуй, здесь начну с чего-то 
практического, хотя теоретическое еще 
важнее, теоретическое еще более прак-
тично. Практическое следующее: гово-
рил, говорю и буду говорить, что этот 
идиотизм, начавшийся с бесконечно-
го прославления пенсионной реформы 
и имевший своим апофеозом истерику 
вокруг коронавируса, когда те, кто сей-
час замолчали в тряпочку, выли так, буд-
то бы им вкололи большую дозу каких-то 
возбуждающих веществ... Идиотизм этот 
был политически недопустим хотя бы по-
тому, что против была патриотическая 
часть общества, являющаяся ядром элек-
тората Путина. И называть эту часть то 
быдлом, то идиотами, то ничтожествами, 
это очень «пикантно», понимаете?

очень пикантно, имея к тому же опре-
деленные фамилии и прекрасно понимая, 
что это русская часть нашего общества, 
в основном провинциальная. Это было, 
на мой взгляд, верхом политического иди-
отизма, и я всё время спрашивал: когда 
коронавирус кончится, мы с этой частью 
общества будем продолжать диалог? Мы 
отменили этот диалог? У нас впереди нет 
выборов? У нас впереди нет эксцессов та-
ких, как эта СВо? У нас тишь, гладь да 
божья благодать, и мы можем треть насе-
ления страны, готовую поддержать Пути-
на и идти с автоматом воевать, называть 
«ничтожествами», «второсортными людь-
ми», «дегенератами» и прочее? Даже чисто 
прагматически — зачем?

Если ее надо было убеждать, чтобы 
она кололась вакцинами (мое отношение 
по существу я высказывал два года в своих 
передачах и не только), так ее надо было 
со слезами умолять об этом, а не хамить 
в лицо, прекрасно зная, что она в ответ на 
такое уж точно откажется прививаться. 
В чем была политическая рациональность? 
И я напоминаю об этом сейчас. Почему 
надо было «отменять» бабушек, а потом 
скорбеть о демографии? Что это всё такое, 
что это за цирк?

Продолжение. Начало — на стр. 1

Альбрехт Кау. Наемник и смерть. Фрагмент картины «Смерть,  
наемник и проститутка» из цикла «Танец смерти». 1649

Гравюра Маттеуса Гройтера. Кабинет врача, где очищаются все фантазии и глупости. Ок. 1600
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Теперь следующий вопрос: для то-
го, чтобы в нынешней ситуации мятежей 
не было, нужно строить глубокие содер-
жательные отношения с тем сегментом 
общества, который теперь называют то 
«турбо-патриотами», то «самоназванными 
патриотами» — правда, пикантно звучит? 
Патриотами назначают, что ли?

С ними надо вести диалог, их надо 
уважать! Уважать! Ценить, понимать, чув-
ствовать и перехватывать их импульсы не-
довольства раньше, чем те оформятся и их 
возьмет на вооружение какая-нибудь мя-
тежная сволочь. Это надо делать раньше!

У этих людей есть определенный за-
каз, и наплевать на их заказ могут только 
самоубийцы. Потому что вообще будучи 
важным, данный более или менее кон-
фронтационно настроенный сегмент — 
это треть общества, скажем так, треть 
«лоялизма». Эти люди с подлинно жерт-
венной патриотической установкой, кото-
рую зачем-то называют то «турбо-», то 
как-нибудь еще,  именно они теперь важ-
нее всего. Судьба всего этого спесивого 
бомонда, живущего в России, зависит от 
того, возьмет «Ваня» автомат, пойдет уми-
рать за отечество или нет? Это так трудно 
понять? — один раз и навсегда?

Сваливать хотят? Пусть сваливают! 
Живут здесь? Пусть понимают, как имен-
но надо жить. надо жить, переориентиро-
вав всю политическую систему на совсем 
другой тип диалога. И в этом смысле что 
сделал мятежник? он перехватил повестку 
дня. а почему он ее перехватил? Почему?!

он ее перехватил потому, что ее 
не схватили те, кто должен был схватить. 
И что произошло опять в момент, когда он 
ее перехватил и попер рогом? Та же рас-
терянность, которую я наблюдал в первые 
дни Болотной. Я что, не видел этих холе-
ных элитных «патриотов», умеющих зады 
лизать, как они струхнули в эти первые 
дни? То же самое видим и сейчас. Это ло-
ялизм до первого танка, который катит-
ся на Москву, а защищать-то эту Москву 
должны другие. но для того, чтобы они 
могли ее защищать, они должны понимать 
и принимать происходящее сообразно сво-
ему языку, своим ценностям.

Когда это переходит красную черту 
и становится мятежом, это надо расстре-
ливать или рассасывать, но пока народное 
недовольство красной черты не перешло, то 
чуткость надо проявлять именно к нему. 
Иначе мы нарвемся не на такой мятеж, при 
котором мятежник согласился уехать в Бе-
лоруссию, поняв, что его уже взяли за од-
но место, мы нарвемся на другой, гораздо 
худший, гораздо более разрушительный. 
Страна уязвима по отношению именно к 
этому: к благородным намерениям наибо-
лее героических защитников России полу-

чить что-нибудь существенное, — прошу 
прощения, начиная с тех обязательных 
выплат, которые они, как мы слышим крик 
по всей стране, не получают, — и кончая 
ценностями, идеологическим курсом и всем 
остальным нематериальным капиталом. 
они, эти люди, сейчас важнее всего, это 
соль земли русской. они всегда были ею, 
а теперь это вопрос жизни и смерти. Это 
можно понять однажды и учесть. но осу-
ществляется то же, что было с коронави-
русом и всем остальным.

Элиты не хотят слушать этот сегмент, 
они считают, что от него можно отмах-
нуться. а от него нельзя отмахнуться во-
обще, и тем более в условиях войны, когда 
он льет кровь, когда от него зависит всё. 
К нему надо чутко прислушиваться, без 
всякого заискивания, без виляний. Чест-
но, по-человечески говорить на его языке 
и говорить правду. а это значит, что надо 
завязать с лакейско-холуйскими описани-
ями действительности, которые при первой 
же напряженности превращаются в пани-
ческое молчание.

Анна Шафран: Мы подобрались к тому, 
о чем говорили на протяжении последних 
лет — это выстраивание иной модели от-
ношений государства и общества, основан-
ной на доверии.

Сергей Кургинян: на доверии именно 
этого сегмента общества. Я знаю, что за-
втрашний день очень сильно зависит от 
людей с совсем другими умениями, моти-
вациями, которые должны стать лидерами. 
Я тоскую от того, что это достаточно сла-
бый и узкий круг.

Я в течение последних двадцати с лиш-
ним лет все свои книги пишу в одной де-
ревне. И вот мы с женой как-то идем по 
тропкам, и навстречу нам едет такая в ме-
ру раздолбанная «нива», из нее вылезает 
30–35-летний мужчина с простым русским 
лицом и очень интеллигентно спрашивает: 
«Скажите, пожалуйста, а как тут попасть 
на кладбище?» Жена ему отвечает, что 
вот тут надо свернуть туда-то и туда-то. 
он уезжает, а жена вдруг говорит: «Вот от 
этих ребят будет зависеть, будет Россия 
или нет».

от того, как будут учитываться мо-
тивации этих людей, понимание ими дей-
ствий власти, их ценности, их язык, будет, 
кстати, зависеть, и сгорит ли эта Рублевка 
или будет продолжать гудеть. Могли бы 
понимать!

Анна Шафран: Сергей Ервандович, к во-
просу о модели взаимоотношений обще-
ства и государства. Мы же должны себе 
отдавать отчет в том, что та модель управ-
ления, которую пытались выстраивать от-

дельные части нашей эли-
ты, должна была быть 
насаждена здесь экспанси-
онистским способом, из-
вне. о чем я? о социальной 
инженерии, о технофеода-
лизме, если угодно. Ведь 
мы видим, как очень после-
довательно на протяжении 
последних лет именно та-
кая модель у нас внедря-
лась — и в повседневность 
нашу, и были попытки им-
плементировать ее, скажем 
так, в сознание людей, но 
не очень успешно, потому 
что русскому человеку как-
то это всё не ложится на 
душу и архетипам сознания 
противоречит.

После того, что мы на-
блюдали в последние дни, 
после этой попытки мяте-
жа, как полагаете, ускорит-
ся ли, наконец, этот про-
цесс переосознания того, 
что для нас хорошо и что для нас непри-
емлемо? И самое главное — то, о чем Вы 
говорите, — как и с чем мы должны идти 
вперед?

Сергей Кургинян: Смотрите, мелкий при-
мер. В Перми сейчас ликвидируется ка-
кой-то крупный военный завод. Я не буду 
обсуждать рациональность этой проце-
дуры. Может быть, завод старый или уль-
трастарый. Может быть, на самом деле 
надо строить рядом какие-то корпуса, 
в другом месте и так далее. но в суще-
ствующей ситуации этого делать нельзя. 
И если реконструкция завода, его запуск 
стоит вдвое больше, чем строительство но-
вого, его всё равно надо реконструировать. 
Мы не живем в стране с тем идеологиче-
ским накалом, какой был при Сталине, пе-
ред войной. Мы не живем в стране, где есть 
только радиоточка и газета «Правда». Мы 
живем в интернет-среде, мы не можем себе 
освобождение территории военного завода 
под жилищное строительство позволить —  
это опасно. И это касается сотен подоб-
ных сюжетов. Это не называется «идти на 
поводу».

Что такое политика? Политика — 
управление общественными процессами, 
общественной энергией. направленность 
этих процессов надо знать. Как ими управ-
ляют? Забегают вперед и ведут. Там уже 
можно как-то менять направление, но 
нельзя быть аутсайдером идущих процес-
сов. нельзя. Это опасно!

Ведь главный вопрос в том, что тот па-
рень на «ниве», о котором я говорил, он 
для них чужой, понимаете?

Я часто бывал в Китае. Уверяю Вас, 
что традиционное богдыханское китай-
ское высокомерие невозможно сравнить с 

нашим, по отношению к нему наша элита 
демократична. но я же видел не раз, когда 
был с членами Политбюро, как они смо-
трят на рядового китайца. У них теплеют 
глаза. нельзя же всё время смотреть на 
свой народ так, будто он чужой. а свои — 
это те, чьи платочки ты поднимаешь и пе-
ред кем ты реверансы устраиваешь. Так 
не пойдет!

абсолютно не важно в каких-то част-
ностях, что именно «гонит» Пригожин, я 
об этом еще скажу. Важно, что он схва-
тил повестку дня этого сегмента общества. 
И он повернул ее туда, куда повернул — 
в мятеж.

Мало этого урока? Хочется еще раз?
Значит, эта повестка дня не долж-

на быть перехвачена. Это вопрос жизни 
и смерти!

Теперь о повестке дня. Вот что мне 
безразлично — это как именно проводит-
ся кадровая политика в Министерстве обо-
роны. Я в этом чужой. Я заведомо знаю, 
что я в этом ничего не понимаю. И пусть 
этим занимается то узкое сообщество, ко-
торое построено вокруг Верховного глав-
нокомандующего. Я просто понимаю, что 
если какие-то претензии имели серьез-
ные основания, то они давно должны бы-
ли быть рассмотрены. И не под давлени-
ем Пригожина, а по сообщениям военной 
контрразведки и других ведомств. а если 
эти претензии фиктивны, то нельзя, что-
бы в момент, когда люди отдают жизнь, 
им орали, что их начальник генерального 
штаба… даже не буду перечислять, в каких 
именно уничижительных выражениях его 
определяют. он может быть снят или ува-
жаем. а в режиме поношения он не дол-

Окончание на стр. 4
Военный мятеж Евгения Пригожина в Ростове-на-Дону 24 июня 2023 года.  

Человек с флагом ЧВК Вагнер напротив машин полиции

Президент России Владимир Путин  
во время обращения по поводу мятежа

Военная колонна частной группы наемников «Вагнер»  
движется по трассе М-4, недалеко от Воронежа
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жен находиться ни одной секунды, если мы 
хотим побеждать.

Так нельзя! Так опасно! а происходит 
же именно это.

И нам всё время говорят: «Да это 
борьба кремлевских башен!»

Я помню, до чего «кремлевские баш-
ни» доигрались на Болотной, и кто их по-
том из этого вытаскивал. опять будем де-
лать то же самое?

Пригожин говорил о каких-то для 
очень многих (видимо, и для него)безус-
ловных вещах: социальной справедливости 
и так далее. Пригожин говорил на понят-
ном простому народу языке. где начались 
какие-то проблемы, потребовавшие моей 
переоценки всего этого? не в момент мя-
тежа. Я к этому не отношусь по принципу, 
ах, мятеж, ну всё! не в этом дело.

Дело в том, что перед началом мяте-
жа он обнародовал свое длинное кредо. 
Кто-нибудь читал это кредо? Кто-нибудь 
его внимательно смотрел? Кто-то пони-
мает, что он там сказал? не про Шойгу, 
не про герасимова, не про каких-то других 
деятелей. не про олигархов.

он сказал ровно то, что нужно ЦРУ 
по поводу причин войны. он отработал на 
100% цэрэушную программу в этом вопро-
се. он снял всё, что называется денацифи-
кацией. И он назвал какие-то идиотские 
причины — дескать, мы начали воевать, 
чтобы у Шойгу была маршальская звезда... 
нельзя было ее просто так дать, что ли? 
Это так ценно? И, наверное, это так ценно 
для Путина, что он готов положить на стол 
всё что угодно, втянуть страну в смертель-
ный риск ради того, чтобы нарисовать мар-
шальскую звезду Шойгу. Что за бред? Что 
за идиотизм?

но этот идиотизм слушают, потому 
что наряду с ним взята базовая повестка 
дня, и сказано о ней простым языком.

Вторая черта. Что он сказал по по-
воду корпусов ДнР, ЛнР? Там мои дру-
зья. Многие погибли. он их всех называет 
сметьем, этот наглец? Пусть он в Сирии 
танцует свои танцы! он почему так го-
ворит об этих погибших людях? Кто мы 
были бы без этих двух корпусов? Мне ли 
не знать, сколько там творилось всякого 
безобразия — Донбасс вообще не идеаль-
ное место, он никогда им не был — ни при 
царе, ни при большевиках, ни сейчас. И там 
творилось всё что угодно — «это Донецк, 
детка!» и так далее. но там были настоя-
щие герои, и многие из них погибли! они 
костьми легли для того, чтобы этот малый 
экспедиционный корпус мог быть допол-
нен такой же армией ДнР и ЛнР, гораз-
до более опытной просто по сроку войны. 
а сколько там чего творилось, кто там как 
воровал и так далее… Это наша действи-
тельность.

наверное, в африке всё делается чи-
стыми руками, да?! Там ни кровавых ал-
мазов, ни наркотиков — ничего?.. Там 
мы только менуэты танцуем под музыку 

Вагнера? Зачем эти оскорбления?! Ты хо-
тел заниматься Шойгу? Так занимайся! 
Увы, это твоя проблема!

Кстати, я должен что-то сказать по по-
воду разговоров о том, почему это Шойгу 
не ответил. Был бы полный идиотизм, если 
бы он начал отвечать. Потому что тогда бы 
ответил Пригожин. И развернулся бы про-
сто базар на всю страну.

Виноват Шойгу или не виноват — мне 
фиолетово, я не об этом говорю. Я о мерт-
вых говорю! Или о тех, кому лицо изуро-
довали так, что он никогда не будет боль-
ше нравиться женщинам. Я — о погибших! 
Я так же говорил в 1990-е, что колоссаль-
ная жертва была принесена на алтарь По-
беды в Великой отечественной войне, а пе-
ред этим на алтарь индустриализации. но 
раз эта жертва была принесена, — всё, ее 
нельзя осквернить, ее нельзя вот так — 
между прочим — выплюнуть. К ней надо 
отнестись так, как подобает. Иначе это бу-
дет ремейк на тему распятия Христа, это 
метафизическое глумление, и это то, что 
было в конце восьмидесятых — начале де-
вяностых. Здесь снова речь идет об этом: 
о жертве!

Дальше начинаются вопросы уже го-
раздо более технологического характера. 
У нас такая действительность, как есть. 
Мне она отвратительна. она мне всегда 
была отвратительна, потому что в 1993 
году на референдуме поддержали Ель-
цина. но я знал, что я в ней буду жить. 
И что я должен ее защищать, потому что 
сколь бы она ни была отвратительна, она 
лучше этих мерзавцев с холодными гла-
зами из ЦРУ, РУМо и так далее. При-
дется ее защищать, и этот выбор был 
сделан в ходе первой чеченской — в са-
мом омерзительном варианте глумления 
всё тогда происходило. Это сейчас вялые 
СМИ что-то говорят о том, какие мы 
хорошие. а тогда СМИ гусинского рва-
ли на части всех, кто воевал героически 
в Чечне. Значит, к этой действительности 
можно относиться как угодно, но нельзя 
же, «считая кумушек, не оборотиться на 
себя». Все — олигархи, кроме, так ска-
зать, шефа ресторанной сети! а на какие 
деньги осуществляется всё это «замеча-
тельное занятие»?

Я повторяю, он талантливый организа-
тор. он убедительный пиарщик. он — ру-
пор определенной значимой позиции. но 
нельзя зарываться. нельзя перебирать. ну 
уйди в монастырь, отдай всё свое состоя-
ние бедным, ходи голый, босый. главное, 
мы же этот популизм тоже знаем. Ельцин 
ходил в обуви фабрики «Скороход» и ез-
дил на трамвае. но потом Павел Павлович 
Бородин создал такую систему иерархии 
в пределах чиновного класса, при кото-
рой, боже мой, какой там Брежнев, какой 
там Щёлоков… Это была Вальпургиева 
ночь! По классу номер такому-то севрюга 
должна быть выловлена из такого-то пруда 
и сварена таким-то образом... Регламента-

ция шла полная. Мы уже знаем, что начи-
нается всё с популизма, а кончается...

но играть эту популистскую ноту по 
отношению к этой реальности нельзя! 
нельзя особенно, будучи частью этого 
всего! надо же понимать, по крайней ме-
ре, что если ты кого-то упрекаешь в чем-то 
по части детей, тогда ты сам со своей семь-
ей должен быть безупречен. Или не трогай 
эту тему! Просто не трогай ее! Тебе мало 
других? Зачем тебе надо переигрывать це-
ли? Ты не видишь, что там «азов»* с той 
стороны? Что там действительно нацизм?

И наконец, то, на что я тоже не хо-
тел обращать внимания просто потому, 
что вагнеровцы воюют. Я когда ударил по 
Стрелкову, абсолютно ни с кем не совету-
ясь? (Я, кстати, вообще редко это делаю.)

Я ударил по Стрелкову тогда, когда он 
убежал из Славянска. Мы теперь огромной 
кровью будем отвоевывать территорию. 
а тогда нам оставалось до Дебальцево 
и Иловайска два месяца. Мы бы стояли 
в этом Краматорске и везде в 2014 году. 
он бежал позорно. а пока он там выпол-
нял любые пиаровские финты и не бежал, 
я молчал.

Этот — ниоткуда не бежал. За ним 
артёмовск, за ним еще что-то. они во-
юют, у них тоже есть свои подвиги, свои 
огромные заслуги, поэтому я не хотел ни к 
чему придираться. но мне всё-таки хочется 
спросить. Я лично (лично!) являюсь боль-
шим поклонником музыки Рихарда Вагне-
ра, я ее люблю. И я спрашиваю, почему эти 
«оркестранты войны» должны воевать там, 
где «под крики Химер дирижер Люцифер 
управляет полетом Валькирий»? Я спра-
шиваю тех, кто это написал и принял как 
гимн (а это серьезный вопрос): с какого 
хрена Люцифер управляет валькириями?! 
Что за бред?! Валькириями управляет 
Вотан. Вы взяли эту северную мистику с 
Вальхаллой и всем прочим? ну так разво-
рачивайте полностью! (но Вагнер — хри-
стианин! Почитайте дискуссию Вагнера 
и ницше! ницше в чем обвиняет в Вагнера? 
Что это всё — христианские дела, избы-
точно христианские.)

они потом дописали куплет, что на са-
мом деле мы все православные… но когда 
к этому «дирижер Люцифер управляет по-
летом Валькирий» приписывается еще то, 
что мы все очень православные, становится 
уже совсем странно! И потом, мы же по-
нимаем, откуда эта цитата. Эта цитата из 
фильма Копполы «апокалипсис сегодня», 
где полковник сумасшедший убивает вьет-
намцев под музыку Вагнера, под «Полет 
валькирий». Это же оттуда всё идет. Так 
мы живем в мире, скажем так, консерва-
тивно-православном или — другом?

И наконец, я хочу сказать о самом 
главном. В Россию пришла история. Власть 
или кто-то еще может этого не видеть. 
Власть или кто-то еще могут это не лю-
бить, а она — пришла. И у меня возникает 

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

правомерный вопрос. Да, смута — плохо. 
Да, Ленин для меня был и остается право-
славным дворянином из очень консерватив-
но-православной семьи с лучшими оцен-
ками в гимназии по Закону Божьему. ну 
предположим, что он смутьян. Предполо-
жим. но неужели можно ответственность 
за крах Российской империи возложить на 
Ленина? на смуту?

а Самсонов и Ренненкампф, которые 
угробили армию в этих «котлах», — это, 
наверное, большевики?.. а всё правитель-
ство, которое было сделано определенным 
образом и без учета того, что существова-
ло в виде общественного запроса?.. а Рас-
путин?.. Будучи крайне неоднозначной фи-
гурой, он всё-таки знаменует то, что есть. 
а царский двор? Как рассказывали стар-
шие представители моей семьи, не только 
ближайшие родственники государя, но 
и его матушка говорила: «Юсупов не того 
убил» (имея в виду алису). а внутренние 
дела, которые творились в этой камарилье?

За крах отвечает власть. Для того что-
бы не допустить смуту, надо чутко ощу-
щать повестку дня, делать ее своей и вести 
вперед. а история исключает возможность 
«тиши, глади и божьей благодати». «Рево-
люционер на троне» называли Петра Ве-
ликого.

Я надеюсь на то, что власть успеет 
взять новую повестку дня, повернуть ее 
и найти средства для ее осуществления 
так, чтобы мы победили.

а вот когда мы победим, тогда у 
нее будет дополнительная возможность 
не прислушиваться до следующего кризи-
са к тому, что мы говорим. Если она этим 
воспользуется, я с удовольствием проведу 
время где-нибудь в удаленной избе хоро-
шего качества и с библиотекой вместе с 
любимой собакой, мне большего не надо.

но пока что я говорю: это опасно. Это 
может кончиться или бессмысленной ядер-
ной войной, невыгодной для нас, или сму-
той. Для того чтобы этого не было, надо 
делать новую страну — осторожно, «тан-
цуя» от реальности. В этом смысле много 
хорошего показала власть, но не только. 
И нужно, чтобы хорошее осталось и укре-
пилось, а то плохое, о чем я говорю, было 
исправлено во имя того самого недопуще-
ния смуты, которую допустил николай II 
в силу своих личных качеств и качеств тог-
дашней системы.

нынешняя система уже не выдержи-
вает, ее надо менять. Быстро, спокойно, 
аккуратно и оставляя максимум того, что 
можно оставить, ибо такого рода изме-
нения всегда опасны. но лучше так, чем 
терпеть напор снизу, который станет воен-
но-политическим и в следующий раз мо-
жет обернуться чем-нибудь гораздо более 
неприятным – притом, что уже сейчас мы 
далеко не всё знаем о последствиях.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, боль-
шое Вам спасибо за эту беседу.

Окончание. Начало — на стр. 1–3

Танк с цветами в пушке на Будённовском проспекте  
в Ростове-на-Дону после окончания мятежа

Бойцы Вагнера патрулируют улицу в Ростове-на-Дону. 24 июня 2023
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Спецоперация — это всерьез и надолго
На фронтах спецоперации

МОСКВА, 21 июня — ТАСС

главное из заявлений Владимира Путина:

• ВСУ несут серьезные потери в лич-
ном составе и технике, из-за этого на 
фронте наблюдается затишье;

• ВС РФ уничтожили 245 танков и 678 
бронемашин с начала контрнаступле-
ния ВСУ;

• ВСУ понимают, что у них нет шансов 
против ВС РФ;

• ВСУ, судя по всему, занимаются вос-
становлением боеспособности, но 
опасаются новых потерь, поскольку 
это грозит утратой боеспособности 
в целом;

• среди уничтоженной техники ВСУ есть 
много иностранной техники, которая 
«горит за милую душу»;

• наступательный потенциал ВСУ пока 
не исчерпан, у противника еще есть 
резервы;

• авиация РФ работает хорошо, летчики 
«работают безукоризненно».

МОСКВА, 20 июня — Telegram

Военный эксперт Владислав Шурыгин на-
писал в своем канале, что проблемы, с ко-
торыми столкнулись ВСУ в ходе нынешне-
го наступления, носят системный характер 
и не могут быть преодолены никакими ав-
ральными методами.

Первая проблема — огромные поте-
ри, фактически «сточившие» за полтора 
года профессиональный костяк украин-
ских сухопутных войск. Стратегическая 
ставка, сделанная военно-политическим 
руководством Украины на компенсацию 
технического превосходства ВС РФ чис-
ленностью своей армии и неограниченно-
стью мобилизационного ресурса, оказа-
лась глубоко ошибочной. Пока в составе 
ВСУ преобладало профессиональное, хо-
рошо обученное и получившее боевой 
опыт ядро, такое «мультиплицирование» 
армии приносило свои плоды, но по ме-
ре «стачивания» ядра начала падать бо-
еспособность частей и подразделений. 
огромные потери «размывали» некогда 
сплоченные боевые коллективы, превра-
щая их в отряды плохо знакомых друг с 
другом, не верящих своему командованию 
людей. Сегодня даже в самых боеспособ-
ных бригадах профессиональное, обучен-
ное и получившее боевой опыт ядро ВСУ 
составляет не более 15–20 %. остальные 
80 % — это свежие пополнения, или слабо 
обученные войска, переведенные в боевые 
части из теробороны, с почти полным от-
сутствием мотивации. некоторые бригады 
(например, 128 горно-штурмовая, 95 де-
сантно-штурмовая) сменили за год уже 
три своих состава. Военная «матрица» 
ВСУ просто сточилась. армия деградиру-
ет, и это сегодня, в ходе нынешнего «на-
ступа», стало очевидно.

Вторая проблема  — неуклонная де-
градация офицерского корпуса ВСУ. Если 
в обороне, где при наличии оборудован-
ных заранее позиций, природной стой-
кости солдат, артиллерийской поддержке 
и своевременным пополнением людьми 
и боеприпасами украинское тактическое 

командование еще худо-бедно справля-
ется с задачами, то с ведением активных 
наступательных действий у него явные 
проблемы, т. к. наступление требует каче-
ственно другого уровня подготовки обще-
войсковых командиров. К тому же ВСУ с 
осени перешли на американскую систему 
боевого управления, при которой офи-
цер  — это не организатор ведения бое-
вых действий подразделения на поле боя, 
а «управленец», дистанционно управляю-
щий процессом боя. Сегодня на передовой 
почти не встретишь украинских офицеров. 
они «управляют» боями с командных 
пунктов, расположенных в глубине опор-
ных пунктов. И вот теперь ВСУ пожинают 
плоды такой организации. на штурмы от-
правляются боевые группы, которыми ко-
мандуют сержанты и унтер-офицеры. При 
резком обострении ситуации такие коман-
диры часто теряют управление подразде-
лениями и бегут, бросая технику, убитых 
и раненых «побратимов».

Третьей проблемой ВСУ стала их «ко-
лониальность», когда украинцы воюют 
оружием, которое получают из-за рубежа, 
на боевой технике, которую получают из-
за рубежа, боеприпасами и гСМ, постав-
ляемыми из-за рубежа. Любые перебои 
в их поставках являются фатальными для 
осуществления военных планов ВСУ. Еще 
более критичным является израсходование 
этих ресурсов, быстрое пополнение кото-
рых, ввиду отсутствия собственной воен-
ной промышленности и промышленно-
сти вообще, невозможно. Такая война на 
бесконечном «подсосе» просто обречена 
на непрерывные «стрессы» на поле боя — 
сорванные «наступы», провалы обороны 
и непрерывный кризис системы тылового 
обеспечения ВСУ.

МОСКВА, 25 июня — Telegram

Военкор александр Сладков написал в сво-
ем канале: уже много раз на абсолютно 
разных участках фронта и в разных типах 
боя было замечено, что украинские офи-
церы предпочитают управлять войсками 
удаленно. Даже на уровне взвода неред-
ко бывает так, что солдат не видел свое-
го командира в лицо. Конечно, подобные 
возможности держатся на мощной системе 
онлайн-управления, которая скопирована 
или непосредственно поставлена на Укра-
ину с Запада.

В армиях с английской военной 
традицией всё это работает немного 
по-другому. В  их случае офицер (даже 
взводный)  — мозг, а его взводный сер-
жант  — руки. И  взводный сержант — 
это далеко не наш аналог зама, англий-
ская и американская армия держатся на 
сержантах. Это профессионалы с многими 
годами службы, высочайшей подготовкой 
и знанием своих задач. Поэтому когда 
офицер обладает полнотой информации 
на экранах своих приборов, наблюдает 
данные разведки и положение соседей 
и принимает общие решения  — в поле 
есть кому управлять огнем и командовать 
людьми. Да и артиллерию с авиацией на-
водить при необходимости. У  потенци-
ального противника это как раз работает. 
надо также понимать, что и натовский 
взвод, как правило, более сложная струк-
тура, чем наш. Там и отделение больше 
нашего (в зависимости от рода войск, мо-
жет быть и в 2 раза больше), и во взводе 
часто 4 отделения (четвертое — огневой 
поддержки), а не 3 стрелковых.

Украинцы же успели начать реформы 
и организационно приблизились к запад-
ным стандартам, хотя и не во всем. но 

формирование подобного типа действий 
и воинской традиции не вопрос одной 
инструкции. Это десятилетия (а  может, 
и столетия) работы, это должно войти 
в кровь. а  вот у нас как раз этого тра-
диционно нет: у нас и отделения меньше, 
и особенности строительства армии совсем 
другие. не было у нас столетия офице-
ра-джентльмена и его верного помощника 
сержанта. не было и сложности с управ-
лением большой массой стрелков, мы со 
времен Великой отечественной в силу по-
терь увеличивали огневые возможности, 
но сокращали количество личного состава 
в отделении и взводе. ну а когда мы ре-
шили сделать всех мотострелками и легкая 
пехота исчезла из нашей армии, то отно-
сительно меньшие отряды должны были 
прикрывать воюющую технику и основным 
средством стали БМП.

Какие тут особые сержанты нужны, 
когда воюют гусеницы, а взводный ко-
мандует тремя машинами. Людям же надо 
спешиться и следовать рядом в нужном 
порядке — так виделся самый сложный 
маневр...

не стоит думать, что это американская 
система управления дала сбой. Это ее ав-
ральное внедрение на Украине прошло с 
ошибками. но делать выводы о превосход-
стве нашей традиционной системы на этом 
основании как раз может быть и рано. Тем 
более что нам, как показал опыт СВо, как 
раз не хватает легкой пехоты. а ею уже 
не всегда реально управлять так, как мы 
привыкли за десятилетия.

КИЕВ, 23 июня — Telegram

 Украинский канал «ЗеРада» посмотрел на 
технику в распоряжении генштаба Украи-
ны с точки зрения математики:

15 % уничтожено за время наступле-
ния. Так считают западные СМИ, и мы 
склонны согласиться, уж слишком много 
видеоподтверждений ее уничтожения ВС 
РФ, особенно «Ланцетами» и Ка-52.

30 % из-за старости находятся на ре-
монте или даже пошли на запчасти. Допу-
стим, тут немного врут и реально ситуация 
лучше. Берем 25 %.

Допустим, что с 5  мая постоянные 
удары по местам скопления с помощью 
УПМК и дальнобойных средств ВКС РФ 
выбили 5 % техники (оптимистично).

Итого — минус 45 % общего объема. 
но ведь надо что-то еще «размазать» на 
другие направления? Даже если там со-
ветская техника, то западной надо толь-
ко 10 % на весь остальной фронт. Итого 
–55 %.

Стратегический резерв нужен? Конеч-
но. Минимум 25 %.

Итого, остается 20 % в оперативном рас-
поряжении. Это немногим больше, чем уже 
«потрачено» за 2 недели для взятия 5 сел.

КИЕВ, 21 июня — CNN

Украинские пилоты умоляют СШа пере-
дать Киеву 100 самолетов F-16. Как пишет 
CNN, они «вынуждены летать на медлен‑
ных, шумных и заметных Су‑25», которые 
не идут ни в какое сравнение с российски-
ми Су-35 и их передовыми радарами и ра-
кетами большой дальности.

«Мы теряем много самолетов из‑за 
этих перехватчиков», — говорит пилот 
с позывным «Пумба». он рассказал, что 
поддерживает наземные силы и повышает 
тем самым моральный дух.

Как говорится в статье, Россия 
по-прежнему сохраняет превосходство 

в воздухе, что затрудняет планы Киева по 
контрнаступлению.

«Их авиация действует волнообраз‑
но. <...> Непрерывно, в течение всего дня, 
они работают либо на вертолетах, либо 
на самолетах», — заявили разные военные.

В общей сложности Украина получила 
45 единиц Су-25 и Миг-29 от наТо и со-
юзных стран в Европе и теперь требует 
ускорить передачу «желанных F‑16».

«Наше контрнаступление могло бы 
быть намного эффективнее и намного 
безопаснее для наших парней на земле (ес‑
ли бы у нас были F‑16). <...> Я считаю, 
что это могло бы реально изменить пра‑
вила игры в контрнаступлении и во всей 
войне, потому что F‑16 способен выпол‑
нять много важной работы для наших 
сил, для нашего сопротивления», — го-
ворит пилот с позывным «Джус».

Даже с ракетами, поставляемыми 
Западом, эффективность не составляет 
100 %, пока они продолжают использовать 
эти самолеты.

«Те же ракеты на F‑16 были бы на‑
много эффективнее», — добавляет он, 
отметив, что Украине нужна минимум од-
на эскадрилья из 12–20 самолетов, чтобы 
выровнять условия игры, но потребуется 
гораздо больше, чтобы оказать реальное 
влияние на поле боя.

«Для операций на передовой и в мир‑
ных регионах нам нужны 3, 4 или даже 
5 таких эскадрилий. <...> В  будущем, 
в долгосрочной перспективе, нам нужно 
еще больше, я полагаю, более 100», — го-
ворит он.

МОСКВА, 23 июня — РИА Новости

Россия выразила западной «тройке» ре-
шительный протест из-за планов передать 
Украине истребители F-16, способные не-
сти ядерные заряды, заявила официальный 
представитель МИД Мария Захарова.

Запад давно уже не обращает внимания на 
протесты и предупреждения, выражаемые 
нашей властью. Нужны поступки, хорошо 
продуманные и неполовинчатые.

МОСКВА, 22 июня — РИА Новости

Украинские военнопленные признались, 
что в германии и Словении их психологи-
чески готовили убивать русских, внушали 
ненависть к русскому народу и убеждали 
в слабости российской армии, сообщили 
в Минобороны РФ. В ведомстве пояснили, 
что военнослужащие ВСУ попали в плен на 
краснолиманском направлении.

Психологи внушали бойцам ВСУ не-
нависть к русскому народу, призывали 
нарушать международные гуманитарные 
правила ведения войны, убеждали в сла-
бости российской армии и в скорой побе-
де Украины. По словам пленных, остальная 
подготовка была «не на высоте»: в первых 
же боях солдаты сдались в плен, чтобы 
не быть убитыми. Кроме того, команди-
ры, наученные западными инструкторами, 
остаются в тылу, а солдат «бросают в мя‑
сорубку».

Было бы неплохо узнать, кто интеллектуаль-
но и идеологически окормляет эти курсы 
прикладной русофобии, поскольку это уже 
тянет на геноцид. Впрочем, видимо скоро 
эти уроки станут повседневным явлением 
по всей Европе, а не только в тренировоч-
ных лагерях НАТО.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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ЛОНДОН, 22 июня — «Страна.UA»

Если Украину примут в наТо, то Киев, 
по сути, откажется от возвращения сво-
их бывших территорий силой. Членство 
в наТо может стать способом преодо-
леть разрыв между требованиями Украи-
ны и тем, чего она может добиться в бою, 
или тем, что Запад готов финансировать. 
Данный аргумент за принятие Украины 
в альянс высказывается в статье The Econo-
mist о перспективах Украины в наТо.

Членство в наТо видится изданию 
как некий заменитель цели Киева выйти 
на границы 1991 года, если она окажет-
ся недостижимой военным путем. Также 
в статье говорится, что принятие Украины 
в наТо после завершения войны может 
предотвратить новый будущий конфликт, 
поскольку президент Владимир Путин 
не решится атаковать страну альянса, 
а Украине вряд ли позволят начинать во-
йну с РФ для освобождения захваченных 
территорий (эту же мысль ранее высказы-
вал экс-госсекретарь СШа генри Киссин-
джер).

Другими словами, Украине предлага-
ется формула: потеря части территорий 
в обмен на вечный мир.

Дранг нах остен Пригожина

Марш-бросок «вагнеровцев» на Москву 
24 июня — событие неординарное и в выс-
шей степени загадочное. На данный момент 
нет ясного понимания ни реальных причин 
случившегося, ни мотивов странного пове-
дения обеих сторон конфликта, ни бенефи-
циаров этого спектакля.

МОСКВА, 26 июня — «Коммерсант»

Попытка мятежа, предпринятая в конце 
прошлой недели ЧВК «Вагнер», заверши-
лась так же неожиданно, как и началась: к 
вечеру воскресенья о ней уже почти ничего 
не напоминало, не считая разбитых дорог 
и небольших повреждений домов в местах 
пребывания мятежников.

о начале активных действий Приго-
жин заявил вечером 23  июня. Согласно 
аудиозаписям, которые распространялись 
от его имени в Telegram-каналах, поводом 
для этого стали якобы нанесенные Мино-
бороны РФ ракетные удары по тыловым 
лагерям ЧВК «Вагнер» и гибель «огром‑

ного количества бойцов». Правда, опу-
бликованные в качестве подтверждения 
видеоролики многие эксперты сочли сом-
нительными. Тем не менее совет команди-
ров ЧВК принял решение остановить «зло, 
которое несет военное руководство» 
России. «Нас 25 тыс., и мы идем разби‑
раться, почему в стране творится бес‑
предел», — заявил господин Пригожин, 
пригрозив уничтожать на своем пути «лю‑
бые блокпосты и любую авиацию».

Судя по быстроте и слаженности дей-
ствий вагнеровцев, их выступление было 
заранее хорошо спланированным.

Через полчаса Минобороны опровер-
гло утверждения о ракетных ударах, на-
звав их «информационной провокацией», 
а еще через час национальный антитерро-
ристический комитет заявил о возбуж-
дении ФСБ уголовного дела «по факту 
призыва к вооруженному мятежу» и по‑
требовал «немедленно прекратить про‑
тивоправные действия». В генпрокурату-
ре подтвердили, что уголовное дело по ст. 
279 УК («Вооруженный мятеж») возбуж-
дено «законно и обоснованно».

Дальнейшие события развивались 
стремительно: Минобороны обратилось 
к бойцам ЧВК с призывом проявить бла-
горазумие и сложить оружие; в Москве, 
Подмосковье и Воронежской области вве-
ли режим контртеррористической опера-
ции; в Липецкой, Тульской и Московской 
областях частично запретили транзитный 
проезд, а в Воронежской области полно-
стью перекрыли движение по трассе М-4 
«Дон». Параллельно в соцсетях появлялись 
кадры продвижения колонны вагнеровцев 
на север.

В 10 утра 24 июня к гражданам России 
экстренно обратился президент Владимир 
Путин. он назвал происходящее «пре‑
дательством» и «отступничеством» 
и пообещал «неминуемое наказание» всем, 
«кто сознательно встал на путь преда‑
тельства».

После этого, по информации источни-
ков «Ъ», часть подразделений ЧВК отка-
залась идти на Москву, а некоторые бойцы 
покинули Ростов и вернулись в места по-
стоянной дислокации.

Как утверждает один из источников 
«Ъ», приказ наносить удары по колоннам 
«Вагнера» не отдавался, поскольку власти 
старались избежать лишних жертв как сре-
ди мирного населения, так и среди простых 
бойцов ЧВК — «из уважения к их боевым 
заслугам». Кроме того, подразделениям 
МВД и Росгвардии в Ростове-на-Дону 
был отдан приказ отойти от штаба ЮВо 
и не препятствовать действиям «Вагнера».

Параллельно, по данным «Ъ», с мя-
тежниками по разным каналам велись 
переговоры. Днем 24  июня к перегово-
рам подключился президент Белоруссии 
александр Лукашенко: как позже пояс-
нил пресс-секретарь Кремля Дмитрий Пе-
сков, это было согласованное с Путиным 
«личное инициативное предложение» 
белорусского лидера, поскольку он «около 
20 лет лично знаком с Евгением Приго‑
жиным».

В итоге именно при посредничестве 
Лукашенко были достигнуты окончатель-
ные договоренности «о недопустимости 
развязывания кровавой бойни на терри‑
тории России». Пригожин сразу после 
этого заявил, что ЧВК «Вагнер» останав-
ливается «за 200 км до Москвы», развора-
чивает колонны и возвращается в полевые 
лагеря. «Сейчас наступил момент, когда 
кровь может пролиться», — объяснил он 
свое решение.

Подробности соглашения поздним ве-
чером 24 июня раскрыл Песков.

По его словам, уголовное дело в от-
ношении Евгения Пригожина «будет пре-
кращено», а сам он «уйдет в Белоруссию». 
«Была достигнута договоренность, что 
ЧВК «Вагнер» вернется в свои лагеря. 
Часть из них, кто пожелает в дальней‑
шем, подпишет контракты с Миноборо‑
ны», — заявил пресс-секретарь президента, 
уточнив, что речь идет о той части бойцов, 
«кто не принимал участия в этом по‑
ходе». Те, кто в нем всё же участвовал, по 
информации «Ъ», тоже смогут заключить 
контракты с Минобороны или же уйти на 
«гражданку», им также гарантировано 
прекращение уголовного преследования.

В госдуме считают, что из событий 
23–24 июня должны быть сделаны серьез-
ные выводы, но в необходимости срочно-
го изменения законодательства уверены 
не все фракции.

глава думского комитета по обороне 
андрей Картаполов («Единая Россия») 
в воскресенье заявил «Ведомостям»: за-
кон, который бы регулировал деятельность 
ЧВК, в России нужен, профильный коми-
тет «над этим работает».

Последствия пригожинского недомятежа 
еще долго будут аукаться стране. За непол-
ные двое суток объем проблем, выявленных 
в результате похода на Москву, зашкалил. 
Выпущенный Пригожиным из бутылки 
джинн русского бунта, бессмысленного 
и беспощадного, рано или поздно породит 
новый эксцесс.

ЛОНДОН, 24 июня —  
Middle East Eye

Мятеж ЧВК «Вагнер» про-
тив России может иметь 
серьезные последствия для 
операций группы на Ближ-
нем Востоке, заявил до-
цент кафедры исследова-
ний в области безопасности 
в Королевском колледже 
Лондона андреас Криг.

По словам эксперта, 
ЧВК «Вагнер» за послед-
нее десятилетие создала 
паутину военных, деловых 
и политических отношений, 
которая охватывает Ливию, 
Сирию, Судан и оаЭ.

«Войска «Вагнера», во‑
юющие на Украине, также 
до недавнего времени были 
важнейшим активом, под‑
держивающим российские 
вооруженные силы на поле 
боя. Самофинансируемые 
силы недавно принесли 

России ее первую недавнюю заметную 
победу, когда они захватили стратеги‑
ческий город Бахмут», — заявил Криг.

однако эксперт подчеркивает, что 
успехи боевой группы не были бы столь 
отточенными, если бы не ее опыт работы 
на Ближнем Востоке и в африке.

Российское военное присутствие 
в Сирии означает, что деятельность ЧВК 
«Вагнер» можно быстро купировать в Ли-
вии и других африканских странах. Это 
будет «сложнее», если Москва предпри-
мет шаги по ликвидации группы, сказал 
Кирилл Семенов, эксперт Российского со-
вета по международным делам.

«В этих регионах нет российских 
войск и местные режимы работают на‑
прямую с «Вагнером», а не с официальны‑
ми российскими структурами», — сказал 
Семенов в интервью.

«Не исключено, что... отделения 
«Вагнера» в Африке могут превратить‑
ся в совершенно неуправляемые наемни‑
ческие структуры, которые сами будут 
выстраивать связи с местными органами 
власти без оглядки на Москву», — сказал 
Семенов.

Мобилизация по...

МОСКВА, 22 июня — РИА Новости

ВС РФ каждые сутки получают в сред-
нем более 110 единиц модернизированной 
и новой техники, заявил в ходе заседа-
ния Совбеза РФ министр обороны Сергей 
Шойгу.

«Это касается и модернизирован‑
ной техники, и новой техники, поэто‑
му здесь мы набрали серьезные темпы, 
и каких‑то рисков срыва формирования 
резервов мы не видим», — сказал он, до-
кладывая Путину.

МОСКВА, 22 июня — «Коммерсант»

Сергей Шойгу сообщил в ходе заседа-
ния Совбеза, что на сегодняшний день 
контракты с Минобороны РФ подписали 
114 тыс. человек. В среднем за сутки на 
контракт поступает 1336 человек. «То есть 
каждые сутки получаем полк», — пояснил 
министр. Также есть 52 тыс. добровольцев, 
которые проходят подготовку. К  концу 
месяца, по оценкам министра, завершится 
формирование резервов.

«По контракту на сегодняшнее 
утро набрано 114 тыс. человек, это по 
прямому контракту, и плюс к этому 
52 тыс. — это добровольцы», — сказал 
Шойгу.

Министр сообщил, что формирование 
резервной армии завершится к концу ию-
ня. Также будет создан армейский корпус. 
они получат более 3 700 единиц техники. 
«Формируем резервы в составе армейско‑
го корпуса, армии, плюс к этому пять 
полков 20‑й армии танковой. Там идет 
всё планово. Фактически к концу июня 
мы завершим формирование резервной 
армии и там в ближайшее время завер‑
шим формирование армейского корпу‑
са», — доложил Шойгу.

он подчеркнул, что сейчас нет необхо-
димости в форсированной отправке добро-
вольцев на фронт. «Во‑первых, хочу отме‑
тить их высочайшую мотивацию, они, 
как добровольцы, естественно, рвутся 
в бой, но мы не можем этого делать, 
крайней необходимости в этом нет. 
А второе — они должны пройти серьез‑
ную подготовку, чем собственно и за‑
нимаются на восьми полигонах. С ними 
занимаются 645 инструкторов», — до-
ложил министр.

Рабочий снимает баннер, рекламирующий службу в частной  
наемной группе «Вагнер», на окраине Санкт-Петербурга

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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ПЕРМЬ, 26 июня — «Накануне.RU»

В Пермском крае начинается распрода-
жа имущества очередного оборонного 
предприятия. Конкурсный управляющий 
«Мотовилихинских заводов» андрей Бер-
сенев объявил о новом приеме заявок на 
торги. начальная цена лота — 9,481 млрд 
руб. Предприятие является разработчиком 
и единственным в РФ производителем бо-
евой и транспортно-заряжающей машин 
из состава РСЗо «град», «Смерч» и их 
модифицированных версий «Торнадо-г», 
«Торнадо-С», выпускает СаУ, буксируемые 
гаубицы, минометы. С 2018 года на пред-
приятии запущена процедура конкурсного 
производства, банкротство контролируют 
структуры Ростеха. В 2022 году участок 
«Мотовилихи» уже продали за 59,5 млн 
рублей под жилую застройку.

недавно в Перми состоялась сделка 
из разряда «обратно в 90-е»  — имуще-
ственный комплекс оборонного ФгУП 
«Машиностроительный завод им. Дзер-
жинского (ЗиД)» продали за 725 млн руб., 
что более чем в 5 раз ниже изначальной 
оценки (4 млрд руб.). ЗиД производит ра-
диовзрыватели и другие комплектующие 
для боевых частей ракет, масляные сепа-
раторы, которые используются на судах 
ВМФ, а также гражданскую продукцию. 
Заводчане заподозрили, что на месте 
предприятия могут построить жилье или 
дорогу.

МОСКВА, 22 июня — «Коммерсант»

Минпромторг направил в Следственный 
комитет (СКР) материалы о фактах воз-
можного мошенничества со стороны вхо-
дящего в госкорпорацию «Ростех» ао 
«Концерн «автоматика» при выделении 
субсидии. В  период с 2021 по 2024 год 
в рамках реализации проекта «Создание 
линейки антенных систем станций спутни-
ковой связи» концерн несколькими транша-
ми должен был получить субсидию в раз-
мере 400 млн 746 тыс. рублей.

По условиям соглашения, «автома-
тика» обязалась самостоятельно раз-
работать аппаратное и программное 
обеспечение изделий, обеспечивающих 
широкополосный доступ для работы 
станций спутниковой связи на подвиж-
ных объектах — в автомобилях, желез-
нодорожных составах, на водном и воз-
душном транспорте. До этого подобные 
устройства на базе фазированных ан-
тенных решеток активно использовались 
лишь в военной области — в радиолока-
ционных комплексах и системах противо-
ракетной обороны, а также космической 
связи. гражданское применение тормо-
зилось из-за сложности и дороговизны 
производства.

В августе 2022 года Ростех представил 
уже всю линейку антенных систем спут-
никовой связи для автомобилей, поездов, 
вертолетов, самолетов и кораблей. В этом 
году планировалось организовать серийное 
производство комплексов. но проведенная 
Минпромторгом проверка, которая, по 
данным «Ъ», завершилась в мае 2023 года, 
установила, что в разрабатываемых про-
дуктах используется закупленное в Китае 
программное обеспечение, исходные коды 
к которому у «автоматики» отсутствуют, 
а компоненты антенных систем импортные, 
что противоречит условиям соглашения.

на момент окончания проверки 
Минпромторг успел перечислить «автома-
тике» порядка 300 млн рублей, после чего 
дальнейшие выплаты были приостановле-
ны. По данным «Ъ», в переданных в СКР 
материалах говорится о том, что за свою 
разработку концерн «автоматика» факти-
чески выдал купленные в Китае антенные 
комплексы.

МОСКВА, 21 июня — «Коммерсант»

Басманный райсуд Москвы приговорил к 
4 годам условно бывшего начальника отде-
ла госзакупок и ценообразования Минобо-
роны РФ Сергея Кушнарева, признав его 
виновным в особо крупном мошенничестве. 
В суде было установлено, что действия чи-
новника, его подчиненных и связанных с 
ним коммерсантов нанесли военному ве-
домству ущерб на сумму более 300  млн 
руб. при обслуживании его помещений.

По версии следствия, Минобороны 
предоставлялись услуги по завышенным 
ценам по обслуживанию помещений, в том 
числе их уборке. Всего таким образом бы-
ло похищено 323 млн 597 тыс. рублей.

оказавшись под следствием, Кушна-
рев и гнатюк заключили с главной военной 
прокуратурой досудебные соглашения о со-
трудничестве, раскрыв весь механизм хище-
ний, участия в нем других лиц, и сообщили 
о неизвестных следствию эпизодах. Благо-
даря этому фигуранты получили условные 
сроки. Кушнарев, возместивший к тому же 
часть ущерба, был приговорен к 4 годам ус-
ловно, а кроме того, его на два года лишили 
права занимать должности на госслужбе и в 
органах местного самоуправления, связан-
ные с осуществлением организационно-рас-
порядительных и административно-хозяй-
ственных полномочий.

МОСКВА, 21 июня — Telegram 

Канал «наш Regnum» сообщил: Кушнарев 
получил за хищение 300 млн рублей 4 года 
условно. надо думать, что если бы кто-то 
ограбил магазин «Пятерочка» на 50 тыс. 
рублей, то получил бы лет восемь и совсем 
не условно.

Кушнарев — он же предприниматель, 
бизнесмен, как ни крути. Его не пойман-
ные за руку коллеги гордо хвастаются, что 
«заработали» гораздо более значительные 
суммы. И вот недавно закон пролоббиро-
вали в Думе — чтобы в случае, если их всё 
же поймают, никого не сажали, а давали 
возможность и дальше заниматься «пред‑
принимательской деятельностью», по-
тому что их эта «деятельность» — основа 
нашей экономики, кто не знает.

Так что уважаемому господину-биз-
несмену Кушнареву условный срок даден, 
чтобы он мог продолжать заниматься 
своим бизнесом. а через 2  года он и на 
должность свою вернуться сможет, что-
бы ничто ему не мешало поднимать нашу 
экономику.

МОСКВА, 19 июня — «Ведомости»

Правительство РФ выделило 1,314 млрд 
рублей фонду помощи участникам боевых 
действий «Защитники отечества». Соглас-
но данным «Ведомостей», деньги потраче-
ны так:

 - 1,085 млрд — зарплаты работников 
фонда.

 - 202,5 млн — содержание централь-
ного офиса и филиальной сети.

 - 189,1 млн — обучение сотрудников.

 - 44,3 млн — формирование инфор-
мационной инфраструктуры.

 - 20 млн — командировочные расхо-
ды.

 - 25  млн  — оказание психологиче-
ской помощи ветеранам.

 - 15  млн  — общественно значимые 
проекты.

Получается, что большую часть выделен-
ных средств фонд потратил на самого себя. 
А нужен ли такой фонд кому-то, кроме его 
устроителей? Вопрос риторический...

Необъявленная война

МОСКВА, 21 июня — «Ведомости»

Россия продолжит развитие ядерной триа-
ды, заявил президент Владимир Путин. По 
его словам, больше половины радиолокаци-
онных станций сопровождения и наведения 
уже оснащены комплексами «Ярс», прово-
дится перевооружение на современные ра-
кетные системы «авангард». В ближайшее 
время на боевое дежурство заступят ком-
плексы «Сармат» с новой тяжелой ракетой.

Путин отметил, что Россия также бу-
дет формировать массовый выпуск беспи-
лотников, хорошо зарекомендовавших себя 
в боевых условиях.

ВАШИНГТОН, 23 июня — «Ведомости»

Сенаторы СШа внесли в верхнюю палату 
конгресса резолюцию о том, что в случае 
применения Россией ядерного оружия на 
Украине это следует расценивать как атаку 
на наТо.

«Мы вносим резолюцию сегодня, ко‑
торая говорит, что если Россия или Бе‑
лоруссия взорвут ядерное устройство на 
Украине, чтобы остановить контрна‑
ступление или сломить волю украинско‑
го народа, то такая атака должна быть 
расценена как атака на НАТО», — ска-
зал на пресс-конференции республиканец 
Линдси грэм.

По его словам, принятие резолю-
ции станет сигналом для руководства РФ 
о том, что использование ядерного оружия 
«приведет к войне с НАТО».

Будем следить за судьбой документа, ко-
торый пока что выглядит как подготовка к 
провокации. Ведь некое ядерное устрой-
ство может взорвать и украинский режим, 
чтобы обвинить в этом Россию.

ЛОНДОН, 18 июня — ТАСС

Белорусские боевики проходят боевую 
подготовку в Польше, чтобы участвовать 
в вооруженном восстании против прези-
дента Лукашенко, сообщила британская 
The Sunday Times. По ее информации, не-
сколько сотен граждан Белоруссии прохо-
дят специальное обучение в центрах под-
готовки в Познани, которые организуют 
группы из бывших сотрудников белорус-
ских спецслужб, покинувших страну после 
президентских выборов 2020 года.

The Sunday Times напомнила, что ранее 
организация BYPOL, созданная экс-сило-
виками Белоруссии, находящимися за ру-
бежом, взяла на себя ответственность за 
диверсию против самолета дальнего радио-
локационного обнаружения а-50 ВКС РФ, 
размещенного на белорусском аэродроме 
Мачулищи.

ГОНКОНГ, 18 июня — ТАСС

Широкое применение ракетного вооружения 
и беспилотников на Украине заставило стра-
ны ЕС выделить миллиарды евро на обнов-
ление ПРо и ПВо, говорится в статье гон-
конгской газеты South China Morning Post.

Как отмечает издание, после оконча-
ния холодной войны многие европейские 
страны стали экономить на противора-

кетных и зенитных системах. «Франция 
избавилась от 8 из 9 зенитно‑ракетных 
полков», — подчеркивает газета.

Кризис на Украине вскрыл острый де-
фицит систем ЗРК и мощностей по про-
изводству противоракет. Как отмечает 
издание, ФРг планирует выделить на эти 
цели €100 млрд, а Франция намерена за-
ложить столько же на эти цели на период 
до 2030 года.

Ведущий европейский производитель 
ракетных систем MBDA в последние меся-
цы подписал контракты на €2 млрд с Фран-
цией и Италией на поставку 700 зенитных 
ракет Aster. Польша потратит €2,2 млрд на 
44 пусковые установки и сотни ракет к ним.

Как отметил старший советник аме-
риканского Центра стратегических и меж-
дународных исследований Марк Кэнсиан, 
стремительное укрепление Европой своей 
ПРо и ПВо является позитивным событи-
ем. «Они начали это делать, но в целом 
далеко еще не продвинулись», — отметил 
он. «В следующие пять лет, я думаю, 
там будет намного больше [прогресса], 
но это никак не помогает Украине прямо 
сейчас», — указал эксперт.

МОСКВА, 19 июня — Telegram

американист Малек Дудаков сообщил 
в своем канале: Китай резко нарастил ак-
тивность в сфере разработки перспективных 
вооружений. По данным разведсообщества 
СШа, в Китае сейчас действуют 22 тыс. 
нИИ военной направленности, на которые 
тратятся под $70 млрд. Из 20 крупнейших 
военных корпораций мира семь уже распо-
лагаются в Китае. Пекин надеется восполь-
зоваться проблемами американского ВПК, 
который перенапрягается из-за украинского 
конфликта, чтобы быстро зайти на военные 
рынки многих стран, потеснив СШа. К по-
купке китайских вооружений уже выража-
ют интерес Египет и Саудовская аравия, 
в прошлом союзники СШа.

В преддверии визита госсекретаря 
Блинкена Китай показал и прототип авиа-
носца нового поколения — с электромаг-
нитным оружием, пушками гаусса и лазер-
ными установками. Такой перспективный 
«суперкорабль» теоретически должен заме-
нить собой целую флотилию судов. Китай 
по числу военных кораблей уже обходит 
СШа. а недавно в Китае смоделировали 
гиперзвуковую атаку на авианосцы СШа. 
Поэтому военная конкуренция с СШа 
будет только усиливаться, превращая Ин-
до-Тихоокеанский регион в одну из глав-
ных горячих точек на планете.

ВАШИНГТОН, 20 июня — ТАСС

Китай близок к заключению соглашения 
с Кубой о строительстве военного тре-
нировочного лагеря, что может привести 
к постоянному размещению китайских 
войск на острове. С таким утверждением 
выступила Wall Street Journal со ссылкой на 
источники из числа американских чинов-
ников и данные разведки СШа.

По словам чиновников, новый объект 
может предоставить Пекину возможность 
для потенциального постоянного размеще-
ния войск всего в 160 км от побережья СШа, 
а также для расширения сбора разведданных 
СШа, в том числе путем прослушки.

Экономика и санкции

МОСКВА, 20 июня — «Коммерсант»

американская General Electric (GE) с 
19 июня прекратила обслуживание газо-

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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вых турбин в РФ после введения расши-
ренных санкций СШа. Компания, по сло-
вам источников издания, закрыла доступ 
к системе мониторинга, а в перспективе 
может остановить поставки оригинальных 
запчастей, в том числе лопаток. Ремонты 
и замена компонентов наиболее критичны 
для самых мощных турбин, включая един-
ственную в РФ машину H-класса на Ка-
занской ТЭЦ-3.

общая мощность газовых турбин GE 
в энергосистеме России составляет около 
5 гВт, а общая мощность энергоблоков на 
таких турбинах достигает 8 гВт. остановка 
сервисного обслуживания, включая ремон-
ты, инспекции и замену запчастей, наибо-
лее критична для самых мощных моделей 
H- и F-класса. например, на энергоблоках 
Сургутской гРЭС-2 и Шатурской гРЭС 
(«Юнипро») стоят турбины 9FA, на Сред-
неуральской гРЭС («ЭЛ 5-Энерго», быв-
шая «Энел Россия») — турбина 9FB.

объем мощности энергоблоков с им-
портными турбинами разных марок в РФ 
оценивается в 25 гВт. Доля их выработки 
в стране — 17 %.

Укол в болевую точку может нанести го-
раздо больше вреда, чем десяток ударов 
санкционной дубиной. А еще есть специ-
ализированное ПО, которое обслуживает 
производственные системы нижнего и сред-
него уровня. И оно в подавляющем числе 
случаев — импортное. Чем ответим?

МОСКВА, 21 июня — Telegram 

Китаист, старший научный сотрудник Цен-
тра исследований Восточной азии и ШоС 
МгИМо (У) МИД РФ Игорь Денисов на-
писал в своем канале: если СШа уйдут из 
Китая, им нечем будет воевать с Китаем.

грег Хейс — президент американской 
корпорации Raytheon, одного из крупней-
ших поставщиков военной техники для во-
оруженных сил СШа: мы не в состоянии 
уйти из Китая так, как мы это сделали 
в России.

«Мы можем снизить риск, но не от‑
делиться. Подумайте о торговле на $500 
миллиардов между странами. Более 95 % 
редкоземельных материалов или посту‑
пают из Китая, или перерабатываются 
им. Альтернативы нет».

Пекин в феврале ввел санкции против 
Raytheon и Lockheed Martin за поставки 
оружия Тайваню. Хейс также попал под 
санкции.

Санкции оказали незначительное ком-
мерческое воздействие, поскольку ком-
паниям не разрешено продавать военное 
оборудование Китаю.

Raytheon имеет значительный граж-
данский аэрокосмический бизнес в Китае 
через свои дочерние компании по дви-
гателям Pratt & Whitney и авиационным 
системам Collins Aerospace. У них около 
2000 сотрудников в Китае. обе дочерние 
компании, наряду с другими западными 
аэрокосмическими группами, являются 
поставщиками для первого в Китае отече-
ственного среднемагистрального лайнера 
C919, коммерческий дебют которого со-
стоялся в конце мая.

МОСКВА, 21 июня —Telegram

Журналист «Комсомольской правды» 
алексей Иванов сообщил в своем канале: 
Китай обнаружил в предгорьях гималаев 
огромные запасы редкоземельных метал-
лов, которые могут более чем удвоить его 
ресурсную базу. Проблема в том, что ме-
сторождение расположено в южной части 
Тибета, где у Китая есть неурегулирован-
ный территориальный спор с Индией. Во-

просы могут вызывать как принадлежность 
залежей, так и экологические последствия 
их разработки.

Сегодня Китай контролирует 37 % ми-
ровой добычи редкоземельных металлов.

Спрос Китая на основные минеральные 
ресурсы, такие как железо, медь, алюми-
ний, уголь и цемент, которые поддержива-
ют индустриализацию и урбанизацию, как 
ожидается, резко снизится в ближайшие 
15–20 лет. основное внимание в добыче по-
лезных ископаемых сместится на редкозе-
мельные элементы, рассказал профессор Цзо 
Ренгуанг в журнале Earth Science Frontiers.

Редкоземельные металлы незаменимы 
в перспективных отраслях, таких как новые 
материалы, новая энергетика, оборонные 
и военные технологии, а также информа-
ционные технологии, что делает их ключе-
вым стратегическим минеральным ресур-
сом в глобальной конкуренции.

МОСКВА, 21 июня —Telegram 

Профессор Дмитрий Евстафьев написал 
в своем канале: любопытные вещи начина-
ют происходить как бы «на третьем» плане 
мировой политэкономической картины.

Первый план — коловращения вокруг 
контрнаступа ВСУ и «битвы пяти дере-
вень».

Второй: поиск того, как после «успеш-
ного контрнаступа» уломать Москву на 
очередную глупость с «замораживанием» 
конфликта.

на третьем плане начинается — по-ти-
хому — конкуренция за то, как будет обу-
страиваться неоглобальный мир. Частью 
его и стала борьба за влияние на глобаль-
ном Юге, а по сути, — за то, кто будет бе-
нефициаром его социально-экономической 
модернизации.

Британия и СШа заключили новое 
соглашение об экономическом взаимодей-
ствии, где  — вот сюрприз  — в качестве 
приоритетной цели обозначено выдавли-
вание России из глобальной индустрии 
развития атомной энергетики и услуг для 
атомной энергетики.

Из этого вытекают три вывода:
1. на Западе осознают, что основа но-

вого мира — это энергетика. а не пресло-
вутые «демократические ценности». И что 
имеющегося потенциала энергетического 
доминирования, основанного у СШа на 
сланцевых углеводородах, уже не хватает. 
И соглашусь с некоторыми комментатора-
ми: такой подход  — готовность вернуть 
противоборство в режим «холодной вой-
ны», где СШа пока чувствуют себя более 
уверенно.

2. американцы и британцы верно осоз-
нают потенциал атомной энергетики для 
мира макрорегионов. Прикрываться «зе-
леной повесткой» они будут, навязывать 
ее другим, прежде всего, континенталь-
ным европейцам и, похоже, индийцам они 
будут, но сами нацелились развивать со-
вершенно другие виды энергетики. Кстати, 
в самой Великобритании тяжелая ситуация 
с обновлением атомной энергетики, так что 
есть где испытывать новые образцы.

3. они прекрасно понимают, что имен-
но Россия является единственной прегра-
дой для доминирования в атомной энерге-
тике и услугах для нее. Европу (Францию, 
прежде всего) англосаксы уже списали, 
считая, похоже, верно, что смогут добиться 
всего от Парижа политическим давлением. 
К Китаю отношение несколько более слож-
ное. но приоритетная угроза для СШа 
определена, верно? Россия и «Росатом».

СШа и Великобритания серьезно за-
держались на старте нового цикла разви-
тия атомной энергетики, допустив и ряд 
чисто организационных ошибок, не спра-
вившись с задачей управления крупной 
корпоративно-социальной системой, такой 

как атомная энергетика. они не имеют на 
сегодняшний день референтных, как при-
нято говорить, образцов техники.

а еще они пока проигрывают борьбу 
за один из важнейших субрынков в сфе-
ре атомной энергетики: в сфере энергети-
ческих реакторов малой мощности (т. н. 
проекты аСММ). Их вообще у них нет, 
а в России уже есть проекты, реализо-
ванные «в металле». например, Плавучая 
аЭС в Певеке, относящаяся к этой группе. 
И это не говоря о перспективных образ-
цах, таких как «Шельф-М» (мощность до 
10 МВт) и другие. нет, конечно, на Западе 
есть и свои проекты аСММ (Terra Power 
Natrium и NuScale Power), но они пока на-
ходятся на фазе проектирования. Чтобы 
сохранить место для них, СШа и Брита-
ния планируют всеми силами замедлять 
развитие российских проектов.

МОСКВА, 22 июня — Telegram 

Директор Института русско-славянских 
исследований имени н. Я. Данилевского 
александр Буренков сообщил в своем ка-
нале, что полгода назад достаточно неза-
метно прошло действительно сенсационное 
событие. Под контроль Росатома пере-
шло крупнейшее урановое месторожде-
ние Казахстана и одно из самых больших 
в мире — «Буденовское». Что официально 
сделало Россию мировым урановым чем-
пионом... Росатом получил мощную сы-
рьевую базу для дальнейшего снабжения 
построенных и будущих блоков аЭС по 
всему миру и еще сильней укрепил свою 
позицию. Казахстан  — это 40 % миро-
вой добычи (или более чем 700 тыс. тонн 
разведанных запасов урана). «Буденов-
ское» — одно из крупнейших и наиболее 
перспективных в мире месторождений.

КИЕВ, 21 июня — «Коммерсант»

Премьер-министр Украины Денис Шмы-
галь сообщил о подготовке «честного ме-
ханизма» для конфискации до $500 млрд 
из замороженных активов РФ. Каким 
образом планируется изъять деньги, он 
не уточнил.

ВАШИНГТОН, 21 июня — «Лента»

СШа пообещали заставить Россию пла-
тить за восстановление Украины. госсе-
кретарь СШа Энтони Блинкен на кон-
ференции по восстановлению Украины 
в Лондоне заявил, что РФ является при-
чиной разрушений на Украине, она и будет 
нести материальную ответственность за 
восстановление республики.

«Но до этого момента мы будем про‑
должать поддерживать народ Украины, 
пока он пытается защитить и восста‑
новить свою страну», — пообещал ди-
пломат.

БРЮССЕЛЬ, 21 июня — Deutsche Welle*

Председатель Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен пообещала вскоре представить 
план передачи замороженных активов РФ 
в пользу Украины.

Премьер-министр Великобритании 
Риши Сунак поддержал ее позицию: «Оче‑
видно, что Россия должна заплатить за 
причиненные ею разрушения. Поэтому 
мы с союзниками работаем над тем, 
чтобы найти законные способы исполь‑
зования российских активов». В Лондоне 
21 июня открылась Международная кон-
ференция по восстановлению Украины.

* — иностранное СМИ, признанное иностранным агентом.

ЛОНДОН, 20 июня — ТАСС

глава МИД Британии Джеймс Клеверли 
заявил, что бизнесмены из РФ должны 
будут принять финансовое участие в бу-
дущем восстановлении Украины.

«Мы признаем, что правительство 
должно играть роль [в восстановлении], 
частный сектор должен играть роль. Но 
есть очень четкий принцип естествен‑
ной справедливости, когда значительное, 
возможно, преимущественное бремя вос‑
становления должно лечь на плечи тех, 
кто финансировал или содействовал 
СВО РФ», — сказал он по итогам рабо-
чего обеда с госсекретарем СШа Энтони 
Блинкеном.

ЛОНДОН, 20 июня — ТАСС

Посольство РФ в Лондоне раскритиковало 
последний законопроект британских вла-
стей, который позволит сохранять санкции 
против РФ до выплаты Москвой компен-
сации Украине, назвав этот шаг хищением 
чужого имущества.

По мнению посольства, объявленные 
нововведения, «по сути, позволяют пере‑
вести антироссийские санкции Лондона 
в бессрочный режим». «Завершение кон‑
фликта, и без того отдаляющееся в ре‑
зультате целенаправленной подпитки 
ВСУ британскими вооружениями, пере‑
стает быть достаточным условием для 
отмены ограничений. Отныне критери‑
ем для этого будет выступать возмеще‑
ние Киеву и его западным кредиторам 
издержек, понесенных в ходе необъявлен‑
ной гибридной войны против России», — 
отметили в диппредставительстве РФ. Там 
добавили, что «антироссийские санкции 
окончательно теряют закладывавший‑
ся в них на декларативном уровне «ми‑
ротворческий» смысл и становятся ин‑
струментом, используемым в попытке 
нанести России максимальный эконо‑
мический урон».

БУДАПЕШТ, 20 июня — РИА Новости

Касса ЕС опустела из-за финансирования 
Украины, при этом в новом проекте бюд-
жета до 2027 года предлагается выделить 
еще €50 млрд Киеву, в то время как Буда-
пешт не получил «ни копейки» причитаю-
щихся ему средств из фондов ЕС, заявил 
госсекретарь кабинета премьер-министр 
Венгрии Чаба Деметер.

он напомнил, что для изменения бюд-
жета ЕС нужно единогласное решение 
всех стран-членов. «Поэтому дискуссия 
будет интересной и странной. Потому 
что пока от нас ждут допвыплат, мы 
вообще еще не получили ни копейки из 
полагающихся нам средств ЕС. Но они 
тоже фигурируют в бюджете и пропи‑
саны в договорах. И при этом мы ничего 
не получили», — подчеркнул Деметер.

По его словам, когда предложение к 
странам-членам выплатить дополнитель-
ные деньги в общий бюджет изложат на 
бумаге, «хорошо было бы, чтобы и на 
этот противоречивый вопрос ответи‑
ли».

ЭР-РИЯД, 18 июня — РИА Новости

Саудовская аравия сократила добычу неф-
ти до десятилетнего минимума, чтобы до-
биться роста котировок. Решение неожи-
данное и неоднозначное — доля саудитов 
на ключевых рынках и так сокращается, пе-
реходя к конкурентам, в первую очередь — 
России.

Пока речь только об июле, но продле-
ние более чем вероятно. По мнению анали-
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тиков, настоящий эффект проявится, когда 
саудиты непосредственно приступят к со-
кращению.

По данным Международного энерге-
тического агентства (МЭа), в ближайшие 
6 месяцев на рынке возможен дефицит — 
порядка 1,5 млн баррелей в сутки. Это под-
нимет цены. По другим прогнозам, реше-
ние саудитов лишь удержит котировки от 
дальнейшего падения.

«Москва всё активнее конкуриру‑
ет с ближневосточными союзниками по 
ОПЕК+ в Азии, отвернувшись от Евро‑
пы», — замечает The Wall Street Journal.

аналитики и трейдеры в замешатель-
стве: нефтяному гиганту, наоборот, следо-
вало их снизить, чтобы конкурировать с 
Россией и оаЭ. Притом что рост котиро-
вок пока не компенсирует потерю доходов 
из-за сокращения добычи.

КАИР, 18 июня — РИА Новости

Канцелярия президента Египта абделя-
Фаттаха ас-Сиси представила план превра-
щения страны в глобальный логистический 
и коммерческий центр.

Как заявил официальный предста-
витель президента Египта ахмед Фах-
ми, этот план включает в себя создание 
логистических коридоров, связывающих 
Красное и Средиземное моря, и возведе-
ние современных портов для повышения 
конкурентоспособности в соответствии с 
международно признанными стандарта-
ми для повышения национального дохода. 
Власти Египта также намерены увеличить 
мощность морского транспортного флота 
страны и пропускную способность основ-
ных портов.

МОСКВА, 20 июня —Telegram  

Директор Института русско-славянских 
исследований имени н. Я. Данилевского 
александр Буренков сообщил с своем ка-
нале, что президент Турции Реджеп Эрдо-
ган назвал Иран «главным препятстви‑
ем» для открытия Зангезурского коридора. 
Зангезурский коридор — крайне важная 
часть китайского МТК «Пояс и путь». Его 
введение в эксплуатацию превратит Тур-
цию и азербайджан в золотой мост меж-
ду Европой и Китаем. очевидно, что Иран 
не хочет такого усиления Турции.

анкара и Баку будут пытаться при-
влечь Китай к урегулированию в Закавказье 
через платформу «3+3» (грузия — Тур-
ция  — азербайджан и Россия  — арме-
ния — Иран). азербайджан и Турция не без 
основания рассчитывают, что Китай будет 
поддерживать в этой платформе именно 
их. Во-первых, как часть МТК в обход РФ, 
а, во-вторых, чтобы не дать возможность 
Ирану и РФ реализовать в полной мере 
МТК «Север — Юг», который крайне невы-
годен Китаю (так как этот МТК связывает 
через Иран, Россию и Индию, геополитиче-
ского соперника КнР, с Европой).

Учитывая рост напряженности в ира-
но-израильских и ирано-азербайджанских 
отношениях (здесь вообще создается впе-
чатление, что Баку делает всё, чтобы дове-
сти дело до военного конфликта с Ираном) 
и неоднозначную по отношению к Тегера-
ну позицию Турции, создается впечатле-
ние, что Белый дом специально затеял пе-
реговоры с Тегераном, чтобы подтолкнуть 
Израиль и Турцию к военному конфлик-
ту с Ираном. на самом деле Вашингтон 
и не собирается ничего подписывать, но, 
организовав «утечки», доведет до сведе-
ния своих союзников, что готов пойти на 
крупные уступки Тегерану, заставив таким 
образом Израиль и Турцию действовать 
немедленно, пока договоренности не до-
стигнуты.

Война за будущее

МОСКВА, 23 июня — «Ведомости»

Производственная занятость в России 
снизилась с 34,4 % в 2007 году до 28,9 % 
в 2022-м, сообщила вице-премьер-министр 
Татьяна голикова.

«То есть мы устойчиво ушли из про‑
изводственной занятости, которая нам 
сейчас так необходима», — сказала она. 
По ее словам, последние 15 лет была за-
фиксирована устойчивая тенденция, когда 
из производственного сектора граждане 
переходили в сектор услуг.

МОСКВА, 20 июня — «Коммерсант»

Учителей-предметников для россий-
ских школ, возможно, будут готовить 
в колледжах. С такой инициативой высту-
пил глава Минпросвещения Сергей Крав-
цов. Сейчас в рамках среднего профессио-
нального образования в РФ готовят лишь 
специалистов для детских садов и началь-
ных школ. Как выяснил «Ъ», в педагогиче-
ском сообществе идея не нашла однознач-
ной поддержки. Эксперты полагают, что 
очередная попытка избавиться от дефици-
та кадров в региональных школах не будет 
эффективной.

Представители Минпросвещения 
в течение последних лет неоднократно 
жаловались на дефицит преподаватель-
ских кадров в регионах. По данным цен-
тра экономики непрерывного образования 
РанХигС, в 2021–2022 годах в РФ не хва-
тало 3,1 % специалистов. а Институт об-
разования ВШЭ указывал на рост числа 
учителей пенсионного и предпенсионного 
возраста, так как молодые специалисты 
не идут работать в систему.

МОСКВА, 19 июня — РИА Новости

анализ всех диссертационных работ по пе-
дагогическим наукам за последние 10 лет 
показал отсутствие научных работ по та-
ким темам, как воспитание, взаимодей-
ствие семьи и школы, рассказала «Парла-
ментской газете» президент Российской 
академии образования ольга Васильева.

«Недостаточно исследований о со‑
временной дидактике, формировании ду‑
ховно‑нравственных ценностей у детей. 
Получается, что по направлениям, кото‑

рые формируют человека и гражданина, 
у нас большой провал. Нам как воздух 
нужны учителя, которые бы научили 
учителей», — отметила бывший министр 
просвещения России.

МОСКВА, 19 июня —  
«Парламентская газета»

5 % родителей дают гаджеты годовалому 
ребенку, а к 6 годам уже 99 %. В результате 
у детей и подростков возникают огромные 
проблемы с чтением и пониманием текста, 
рассказала президент Российской акаде-
мии образования (Рао), экс-министр про-
свещения ольга Васильева.

То есть к школе ребенок уже погру-
жен в цифровой мир. По данным ученых 
Рао, в среднем экранное время ребен-
ка в возрасте 2–4 лет  — около 2,5 часа 
в день, а детей 5–8 лет — более трех часов 
в день. И это при том, что детей до двух 
лет специалисты вообще не рекомендуют 
подпускать к цифровым устройствам из-
за возможного негативного влияния на их 
развитие.

наши ученые провели масштабное ис-
следование, посвященное роли цифровых 
устройств в жизни российских детей. В нем 
приняли участие почти 14 тыс. школьников 
в возрасте от 10 до 18 лет. В качестве ок-
на в цифровой мир 77,9 % детей использу-
ют смартфоны. Если в 10 лет 57,9 % детей 
проводят более половины своего свободно-
го времени за экраном, то в 16 лет — почти 
75 %.

У ребят, которые проводят больше 
времени за экраном, отмечается большая 
тревожность и чаще наблюдаются эмоци-
ональные проблемы, проблемы в общении 
и меньшая удовлетворенность отношения-
ми в семье.

Исследование Рао показало, что дети, 
которые любят читать книги, тратят мень-
ше времени на компьютерные игры и мень-
ше сидят за экраном, то есть чтение высту-
пает как защитный фактор.

Как говорят наши исследователи, со-
временные подростки, выросшие в ми-
ре компьютеров, мобильных телефонов 
и планшетов, уже с детства оказываются 
в условиях информационной перегрузки, 
когда количество поступающей к ним ин-
формации превосходит возможности ее 
усвоения. одним из негативных послед-
ствий нередко становится формирова-
ние у школьников поверхностного стиля 
работы с текстом — они не углубляются 

в смысл, а скорее «скользят» по строч-
кам. главная сложность, что это измени-
ло сам механизм чтения: юный читатель 
«технологию» просмотра переносит на 
чтение всех необходимых ему для учебы 
текстов: учебных, научно-популярных, на-
учных и художественных, в первую оче-
редь большого формата. Результат — по-
верхностный уровень восприятия, обилие 
фактических ошибок при анализе и интер-
претации текста.

МОСКВА 20 июня — РБК

Единый измеритель интернет-аудитории 
Mediascope впервые исследовал медиапо-
требление детей младше 12 лет. Интерне-
том каждый день пользуются более 80 % 
детей от четырех лет — к такому выводу 
пришли аналитики исследовательской ком-
пании Mediascope в рамках исследования 
о поведении детей и подростков. Подоб-
ное исследование проведено впервые, по-
скольку регулярное измерение аудитории 
интернета Mediascope проводит от 12 лет 
и старше.

Составленный Mediascope «Тренд 
Индекс» (то есть сопоставление числа тех 
подростков, которые называют опреде-
ленное явление «модным» или «развиваю-
щимся», и тех, кто утверждает обратное) 
показал, что самыми «модными» явления-
ми в интернете подростки считают корот-
кие видео, видеоигры, а также технологию 
«умного» дома.

«Какие у детей планы на будущее»:
— Четверть опрошенных тинейджеров 

от 12 до 17 лет ответили, что в бу-
дущем рассчитывают работать уда-
ленно из дома. Только 15 % планиру-
ют устроиться в госучреждение, еще 
меньше — 8 % — в лабораторию или 
научный центр. Меньше всего — 2 % 
подростков  — планируют работать 
в магазинах.

— При этом 33 % подростков в том же 
возрасте считают, что в будущем будут 
руководить компаниями. Владеть биз-
несом и не работать планируют лишь 
6 %. Быть сотрудником, «которому 
говорят, что делать», согласны лишь 
7 % подростков. Зарплатные ожидания 
выше у мальчиков: 40 % из них претен-
дуют на заработок 100–199 тыс. руб. 
в месяц, 31 % планируют получать 
больше 200 тыс. руб. в месяц. Доволь-
ствоваться зарплатой до 50 тыс. руб. 
в месяц готовы только 8 % мальчиков 
и 16 % девочек.

— около 30 % матерей подростков от 
4 до 17 лет наименее желательной ра-
ботой для своих детей назвали службу 
в армии, МЧС, службах безопасности 
или полиции. В моду и дизайн, а также 
в сельское хозяйство не хотят отдавать 
своих детей 12 % родителей. Зато са-
мыми привлекательными сферами они 
считают IT (26 %) и медицину (23 %).

— 28 % мальчиков и 30 % девочек от 12 до 
17 лет никогда не планируют женить-
ся или выходить замуж. 26 % мальчи-
ков и 35 % девочек также не планиру-
ют иметь детей. обзавестись семьей до 
25 лет хотят 14 % мальчиков и 24 % де-
вочек, только 6 и 11 % соответственно к 
этому возрасту хотели бы иметь детей.

Подрастающее поколение всё больше 
желает жить только для себя, а не для дру-
гих, поэтому даже заводить семью многие 
не хотят. Девальвируются и другие «тради-
ционные ценности», на первый план выхо-
дят деньги и свободное время, как способ 
идеального (полупаразитарного) образа 
жизни.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А

Девочка со смартфоном
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нацисты рассчитывают  
на мятеж в Москве
Сергей Кургинян в передаче «Разговор с мудрецом» 
на радио «Звезда» от 23 июня 2023 года

Анна Шафран: Сергей Ервандович, мы с 
Вами беседуем в тот момент, когда нака-
нуне наша страна отмечала День памяти 
и скорби. 22 июня — одна из самых пе-
чальных дат в истории России — день на-
чала Великой отечественной войны. Если 
говорить об этом с высоты сегодняшнего 
дня, в контексте, в котором мы существу-
ем, то нельзя не вспомнить предшествую-
щие большие крупные события. Это Пер-
вая мировая война, Вторая мировая война.

Что касается Первой мировой, навер-
ное, стоило бы отметить, что в целом она 
шла для нас достаточно успешно, но в ито-
ге была нами проиграна. Почему? В част-
ности потому, что армия была разложена 
изнутри.

Если говорить о Второй мировой вой-
не, то когда она началась, мы как раз в тот 
момент выбирались из разрухи. началась 
для нас неудачно эта война, были большие 
потери, и в результате мы начали мобили-
зовываться изнутри и победили. Две вой-
ны, две мировые войны, и так по-разному 
они были начаты и так по-разному для нас 
закончились.

Сегодня, по сути, идет Третья миро-
вая война. И по характеру коалиции, кото-
рая действует против нас, и по масштабу 
боевых действий это, конечно, Третья ми-
ровая война. Хотелось бы поговорить вот 
о чем — какие уроки сегодня мы должны 
извлечь из этого нашего прошлого, каковы 
судьбоносные решения, действия, которые 
мы должны предпринять сегодня. Ведь их 
было бы неправильно принимать вне кон-
текста нашей истории. К чему нам гото-
виться, давайте об этом побеседуем.

Сергей Кургинян: Прежде всего, то, что 
сейчас происходит, это такой мировой 
конфликт, в который вовлечены отнюдь 
не только Россия и Украина — на стороне 
Украины огромные силы втянуты, и эти си-
лы всегда считали себя глобальным хозяи-
ном мира. они действительно велики, это 
первые экономики мира. С той стороны, 
где находимся мы, есть какая-то лояль-
ность определенных стран по отношению 
к нам, но это же не военный блок, не то, 
когда в совокупности воюют армии, ска-
жем, азии, включая Россию, против армии 
Европы. Это же не так. Все те, кто не на 
стороне Украины, занимают более или ме-
нее выжидательную позицию и никоим об-
разом не включаются в эту войну как ее 
сторона, ее участник.

Имеет место глобальный конфликт, 
самый крупный после Второй мировой 
войны, судьбоносный, свирепый и крайне 
масштабный, причем с применением ново-
го вида оружия — по отношению к «ка-
тюшам», наверное, в сто раз мощнее.

Поэтому, с одной стороны, совершенно 
правильно всё, что Вы говорите. С другой 
стороны, у нас нет еще десятимиллионных 
мобилизованных армий, как это было в хо-
де тех мировых войн, которые мы обсуж-
даем. И нет такой вовлеченности Запада, 
которая была, например, в Первую миро-
вую войну.

Теперь о разнице Первой мировой 
и Второй мировой, точнее Великой оте-
чественной. Я бы хотел здесь говорить 

только о самых несомненных вещах. По-
скольку это вопрос идеологический, его 
по-разному трактуют люди, находящие-
ся на разном мировоззренческом «треке», 
как мы с Вами говорили недавно, или име-
ющие разное мировоззрение, а я бы хотел 
говорить только о безусловном. абсолют-
но очевидно, что к моменту начала Вели-
кой отечественной войны Советский Союз 
был второй по экономике державой мира. 
он осуществил стремительный экономиче-
ский рывок, было построено десять тысяч 
новых заводов в течение первых пятилеток. 
Страна перестала быть аграрной, она стала 
индустриальной.

Когда говорится, что мы были не гото-
вы к войне, то хочу заметить, имея в виду 
Великую отечественную, что говорящие 
это люди одновременно рассказывают, как 
стремительно с Украины и западных обла-
стей перевозились заводы, и как эти станки 
начали работать на Урале. Я всегда в таких 
случаях спрашиваю: а станки что, ставили 
на землю? (Шучу!) Это же невозможно. 
И когда начинаешь думать о подготовке 

Советского Союза к Великой отечествен-
ной войне, то понимаешь, что нулевые ци-
клы будущих заводов, на которых ковалась 
победа, создавались на протяжении 1939 
и 1940 года. Бетон не быстро становится 
настолько кондиционным, чтобы на него 
ставить тяжелые станки и начинать произ-
водить тяжелые машины.

Поэтому, конечно, Советский Союз го-
товился к этой войне и паузу, обеспечен-
ную пактом Молотова — Риббентропа, то-
же организовал и использовал для этого. 
но главное из того, как он готовился и что 
он сумел сделать, — он сумел запустить 
некий образ жизни, весь построенный на 
этой готовности к войне — «Если завтра 
война, Если завтра в поход»... все эти гТо, 
БгТо, постоянное ощущение, что стра-
на  — осажденный лагерь, что «всё для 
фронта, всё для Победы».

Прежде всего, сама эта индустриали-
зация, которую потом так лихо атакова-
ли наши перестроечники. а почему инду-
стриализация началась с группы а, то есть 
группы производства средств производ-

ства? она так строилась потому, что если 
бы начали с легкой промышленности, всё 
продолжалось бы сто лет, а Сталин заявил, 
что мы за десять лет должны пробежать 
путь, который западные страны проходи-
ли за столетие, «или нас сомнут». Даже 
срок был назван точно по отношению к 
этому. И всё общество было сжато в один 
мобилизованный кулак, внутри был создан 
определенный уклад, который, кстати, ис-
ключал сверхкрупное воровство или обо-
гащение.

Мы воевали фактически в одиночестве. 
Франция была разгромлена гитлером стре-
мительно — это была «странная война». 
Европа легла под гитлера не только стре-
мительно, но и со сладострастием, англия 
как-то воевала, но в основном отстаивала 
свой остров. америка, если где-то и ше-
велилась по-настоящему, то в Юго-Вос-
точной азии. Мы были в одиночестве! Мы 
были в одиночестве против самой мощной 
военной машины германии и самой мощ-
ной военной машины Европы, потому что 
заводы Škoda и другие крупнейшие заво-
ды типа Renault ковали победу гитлеру, 
производя военную продукцию в неверо-
ятно больших масштабах. С той стороны 
существовал фашистский режим, — с ним 
можно вполне запараллелить сегодняш-
ний украинский, который весь держался 
на тоталитарном принципе — страна вою-
ет и всё! Тотальная война.

Мы выиграли в этой войне, причем 
выиграли в ней в том числе и военно-про-
мышленно. Как вспоминал мой отец: «Если 
в 1941 году летит самолет, надо ложиться, 
потому что, скорее всего, немецкий», но 
к 1944 году в воздухе было доминирова-
ние советской авиации. Мы доминировали 
по танкам, по всему, не говоря о военном 
искусстве. Мне приходилось занимать-
ся теорией военных стратегических игр 
и, в частности, операцией «Багратион» с 
точки зрения математики. И могу сказать, 
что эти операции с математической точки 
зрения были абсолютно блистательными 
и представляли собой и новое слово в во-
енной стратегии, и демонстрацию каких-то 
невероятных возможностей тогдашней ло-
гистики, оперирования войсками, и блестя-
щие действия нашей разведки, и всё прочее.

Мы были военной страной. В  этом 
смысле я говорил и повторяю, от этого 
очень многое зависит. В 1979 году я вме-
сте со своим руководителем находился на 
одном из военных объектов, и вдруг сооб-
щают, что народно-освободительная ар-
мия Китая послала большой корпус, что-
бы разобраться с Северным Вьетнамом, с 
которым китайцы тогда поссорились. Се-
верный Вьетнам был за нас, а китайцы 
не вполне. И  когда было объявлено об 
этом, мой руководитель сказал: «Раз мы 
живы, значит всё в порядке — ядерная вой-
на не началась». а позже мы узнали, что 
вьетнамские товарищи отдельно попроси-
ли нас в это не вмешиваться. И экспедици-
онный корпус, посланный народно-осво-
бодительной армией Китая — отношусь к 
Китаю с глубочайшим уважением, — был 
отброшен пограничными войсками Вьет-
нама. Почему? Потому что образ жизни, 
организация вьетнамского общества уже 

Сегодня, по сути, идет Третья мировая война. И по характеру коалиции, 
которая действует против нас, и по масштабу боевых действий

Немецкие войска пересекают советскую границу в современном  
Червоноградском районе Львовской области Украины 22 июня
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были тотально военными, люди воевали по 
40 лет, уже невозможно было — при усло-
вии большего или меньшего технического 
соответствия — их победить.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, Вы сей-
час вспомнили Китай, Северный Вьетнам 
и вот эту машину, которая десятки лет на-
рабатывала в себе военный потенциал, ма-
шину, которая достигла такого момента, 
когда остановиться уже невозможно.

Сергей Кургинян: Да, и когда общество 
организовано как единый организм. Кста-
ти, еще по поводу Великой отечественной. 
Вот говорят, Сталин в 1937 году расстрелял 
массу военных, — нет вопросов, так и бы-
ло. Мой дед, кстати, офицер, участник Пер-
вой мировой, потом гражданской, именно 
так погиб в 1938 году. Все эти трагические 
вещи, сопровождавшие чистку в армии пе-
ред войной, нам известны, но скажите, ког-
да первый раз в контратаку перешла совет-
ская армия? Ведь прямо 23 июня — через 
день после начала войны. Когда немецкие 
танковые клинья и вся объединенная ев-
ропейская армия рвали наши пограничные 
части, уже наша армия переходила в атаку, 
а к позднему лету, к августу 1941 года не-
мецкий генеральный штаб сказал, что они 
проиграли blitzkrieg, молниеносную войну, 
а ни к какой другой немецкое государство, 
немецкая армия, немецкий военный потен-
циал были не готовы.

И Паулюс, и его ближайшие соратни-
ки, которые воевали с начала войны, гово-
рили: «Мы уже тогда видели, что русские 
ведут себя алогично. Мы прорвали их обо-
рону и окружили их, а они остаются и гиб-
нут все до единого как смертники. И мы 
каждый раз задерживались на несколько 
дней, хотя считали, что прорвемся за не-
сколько часов, и наши офицеры шептали: 
«Это берсерки, берсерки...» Более высокой 
оценки в устах представителей «нордиче-
ской» фашистской армии быть не могло.

а французы практически ни разу 
не перешли по-настоящему в контратаку 
за всё время, когда их атаковала немец-
кая армия в 1940 году. а это была блестя-
щая армия, гордившаяся своими победа-
ми в Первой мировой войне. Там не было 
1937 года, не было, как говорят нелюби-
тели Советского Союза, «совка», там была 
такая вполне себе демократическая, раз-
нообразная жизнь... но они не дернулись 
в атаку, понимаете?

Война — это особое состояние духа, 
души, общества, индустрии и всего осталь-
ного. Каждый раз, когда мне говорят: 
«Как же мы можем позволить себе гонку 
вооружений, слишком много вкладывать 
в военный бюджет», я спрашиваю: «аме-
риканцы-то сколько вложили после того, 

как Рузвельт вступил в войну?» они чуть 
не 50 % вложили, по крайней мере больше 
30 %. И как, америка сдохла на этом? она 
вырвалась вперед экономически. Поэтому 
все эти разговоры — это разговоры с точки 
зрения философии мира.

Теперь с точки зрения этой филосо-
фии мира будем рассматривать Первую 
мировую войну. Мы находились на пятом 
или шестом месте — это уже кто как хо-
чет считать, — а не на втором. на нашей 
стороне, кроме нас, воевали всерьез, — 
а не как во Второй мировой, — французы 
и англичане. К концу войны еще и амери-
канцы, но французы и англичане воевали 
всерьез. Французы под Верденом клали 
цвет нации, англичане под Ипром не толь-
ко несли немыслимые потери, они воевали 
героически.

Первым фронтом тогда был Западный 
фронт войны с германией — франко-ан-
глийский, а не наш. наш был очень серьез-
ным подспорьем, но не более того. Внутри 
той войны существовало то, чего, к сча-
стью, мы избегли под Харьковом — окру-
жение и уничтожение частей Самсонова, 
которое как обухом по голове ударило по 
русскому обществу. Были котлы, бездарно 
проигранные нами.

Потом был великий Брусиловский 
прорыв, и внутренний энтузиазм наших 
войск достиг максимума, но почему-то 
этот Брусиловский прорыв захлебнулся. 
Внутри существовала непрерывная фронда: 
ею велась атака против всего, что делали 
власть и верховный главнокомандующий — 
сначала николай николаевич Романов, 
потом николай II. Существовала много-
численная фронда буржуазная (кадетская 
и прочая), монархическая (Союз русского 
народа и так далее), военная и, наконец, 
дворцовая. Моя двоюродная прабабушка, 
принадлежавшая к русской аристократии, 
рассказывала: «Все говорили, дескать, ма-
соны свергают Романовых, а эти Романо-
вы — сами кто? не масоны? а весь дво-
рец — не масонский?»

Значит, было общество, абсолютно 
не готовое к тотальной войне. И было ше-
стое место по экономике. Далее, если чи-
тать тогдашние газеты и более поздние 
сочинения людей с совершенно разными 
мировоззренческими убеждениями, все 
говорили о непомерном воровстве, чудо-
вищном. об этом кричала государствен-
ная дума, об этом говорили верховное 
руководство Вооруженных сил. Мол, что 
такое происходит? а что происходило с 
транспортом? а что происходило в селе? 
а, наконец, что происходило в окопе?

Я слышал от своих родственников — 
дед-то был уже расстрелян, — что он го-
ворил, что офицеры ближе к февралю де-
лились на тех, кого солдаты поддерживали, 

и тех, кого солдаты поднимали на штыки, 
и что одним из признаков, по которым раз-
личали, было носит или не носит офицер 
шелковое белье. Потом я прочитал это у 
алексея Толстого. Рощин там говорит: «Я 
в окопах два с половиной года просидел, 
не подав рапорта... И шелкового белья от 
вшей не носил». о чем шла речь? о том, 
что заедали вши, о том, что санитария на-
ходилась ниже плинтуса, о том, что по-
ставки снарядов и всего прочего шли ката-
строфически плохо.

И наконец, речь шла о смысле той 
войны. Что же это была за Первая миро-
вая война? Есть несколько разных версий. 
Конспирологические — вспоминают типа 
близкого к нам грека Бэзила Захароффа, 
его компанию Vickers-Armstrong, гонку во-
оружений и всё остальное.

но основные версии — логистическая, 
она же геополитическая: нельзя было до-
пустить создания оси «Берлин — Багдад», 
и экономическая: новая молодая буржуаз-
ная страна, которая называется германия, 
начала стремительно развиваться и от-
давливать старые страны, такие как Вели-
кобритания и Франция, с их колониаль-
ными империями и всем прочим. И тогда 
Вильгельм потребовал места под солнцем 
для германии, поскольку германия воз-
рождается, становится всё более мощной 
и нуждается в таком потенциале, который 
позволит ей правильно реализовываться.

не напоминает ли это чего-то сейчас? 
Когда американцы с ума великого окон-
чательно при двухпартийном консенсусе 
приняли решение воевать с Китаем хотя бы 
экономически, а на самом деле по-любому. 
Ведь Китай — это молодая капиталистиче-

ская страна (никаких иллюзий по поводу 
китайского коммунизма, надеюсь, нет?), 
обгоняющая стремительно Соединенные 
Штаты и требующая места под солнцем. 
она занимает позиции в африке, в азии 
и других местах ошеломительно быстро. 
американцы, которые сами поучаствова-
ли в создании такого Китая очень силь-
но (никсон, Киссинджер и последовате-
ли его — особенно всё это было в конце 
1990-х — начале двухтысячных). Эти аме-
риканцы вдруг, разинув варежку, сказали: 
«Ёлки с дымом! Так мы же погибнем!»

Я считаю, что и COVID был вокруг 
этого, и всё остальное. американцы смо-
трят на Китай и понимают: «нам кранты! 
Мы либо должны уступать господство Ки-
таю, либо что-то делать».

Анна Шафран: Сергей Ервандович, Ки-
тай, Вы сказали, никакая не коммунисти-
ческая страна, а молодая капиталистиче-
ская, являющаяся самой большой угрозой 
для существования СШа. По Вашей вер-
сии — мне кажется, очень многие ее раз-
деляют  — именно «кейс Китая», если 
можно так выразиться, вынудил америку 
к той агрессии, которую она осуществляет 
на протяжении последних лет, и ковид был 
одной из составляющих той самой боль-
шой игры, которую американцы затеяли.

Сергей Кургинян: Да, американцы пони-
мают, что если они что-нибудь чрезвычай-
ное не сделают, они отдадут господство 
Китаю.

По поводу коммунистичности и не-
коммунистичности. Стоит мавзолей Мао 
Цзэдуна, Коммунистическая партия Ки-
тая крепко стоит у руля, но есть же такая 
точки зрения в самом Китае, что сейчас 
гоминьдан победит на Тайване и начнется 
мирное объединение Китая и Тайваня. По-
чему? а разница-то в чем? гоминьдан до-
статочно авторитарная, полусоциалистиче-
ская партия. Уже происходит практическая 
конвергенция. Китай встал на капиталисти-
ческий путь, сказал: «Мы будем строить 
капитализм под руководством Коммуни-
стической партии, а кому не нравится, по-
лучают Тяньаньмэнь». И там очень много 
признаков капитализма.

Китай в этом смысле в 2023 году — 
это германия 1913-го. Это стремительно, 
неудержимо растущая страна, а Соеди-
ненные Штаты в 2023 году — аналог Ве-
ликобритании в 1913-м, и вокруг этого 
идет весь сыр-бор. Вокруг этого! Это тут 
главное. Это главный мотор глобально-
го конфликта. американцы, как полные 
идиоты, добились освобождения Индии 
и поднятия роли Китая — Рузвельт доби-
вался, хотя Черчилль умолял, чтобы этого 
не было. говорили: «Да они такие нищие, 
что проковыряются сто лет, они нам угро-

Продолжение на стр. 12

Битва под Верденом

Поезд с эвакуированным оборудованием завода идет на восток. 1941
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зы не представляют». нельзя миллиардные 
страны отпустить с короткого поводка на 
длинный так, чтобы они вообще не сорва-
лись с поводка.

ну так они сорвались. Всё. Стоят мил-
лиардные нации, очень свежие, любующие-
ся своим национальным развитием. По Ин-
дии едешь — ну просто радость смотреть 
на школьников. Такие они счастливые, до-
вольные, такие у них перспективы и всё 
остальное. огромные эти миллиардные 
страны сказали: «Дядя, подвинься, с перво-
го места подвинься на то, которое полага-
ется. Ты нам задал правила, мы играли по 
ним, поэтому стали капиталистическими 
(в Индии тоже были довольно серьезные 
социалистические тенденции) и стали вот 
такими. Мы выиграли по твоим правилам, 
теперь дай нам приз!» Тогда американцы 
говорят то, что они говорят всегда: «Когда 
вы выигрываете у нас по нашим правилам, 
мы вам не даем приз, мы меняем правила. 
Это модель англосаксонского господства».

Это называется Master of the Game: 
есть фигуры, а есть хозяин игры. «Вот 
мы — хозяин игры. Если мы по этой игре 
выигрываем, мы говорим: «Это правиль-
но. Это соответствует гуманистическим 
ценностям. Это самое лучшее, что может 
быть, наши правила замечательные, и мы 
по ним выигрываем». Теперь, когда они по 
ним начинают проигрывать, они говорят: 
«Это не те правила. Эти правила мы сейчас 
изменим, появились новые факторы, ёлки 
с дымом, экология, COVID, да мы и еще 
что-нибудь изобретем».

В итоге оказалось, что перед СВо аме-
риканцы окончательно оформили идеоло-
гическое противостояние в мире XXI ве-
ка. они его оформили. говорили о смерти 
идеологии, о том, что мы должны деиде-
ологизироваться. Кто оформил идеологи-
ческое противостояние XXI века? амери-
канцы! они сказали: демократия против 
авторитаризма! Всё, конец! Это была иде-
ологическая надстройка будущих смер-
тельных конфронтаций, где вопрос стоит 
о мировом господстве.

Теперь американцы. Если они не рас-
ставят свои тяжелые ракетные установки 
по всей нашей границе с Китаем и не про-
демонстрируют Китаю и миру, что они 
нас разгромили, они Китай взять за гор-
ло не могут. Им сначала надо съесть нас, 
а потом — Китай, на этакую очень про-
блематичную закуску. начать надо с нас. 
И они нас в это втягивали. они нас при-
давливали всеми возможными способами, 
они хотели нас убить как потому, что им 
это нравится — они нас ненавидят просто 
за то, что мы альтернативная историческая 
страна, — так и потому, что им пора рас-

правляться с Китаем. Когда 
это окончательно оформи-
лось, тогда началась СВо, 
или конфликт за то, каким 
будет мир в XXI веке.

Вот тут недавно очень 
хорошие слова сказала 
глава Совета Федерации 
о том, что этот конфликт 
судьбоносный и так далее, 
при этом было сказано, 
что у нас одна из ошибок: 
мы оказались слишком 
доверчивыми. Слушайте, 
доверчивость в отноше-
ниях между очарователь-
ной женщиной и очарова-
тельным мужчиной — это 
ошибка, а доверчивость 
в большой политике и в 
большой игре  — это пре-
ступление. Это очень круп-
ная неприятность такая до-
верчивость, и доверчивость 
ли имела место на самом 
деле, в доверчивости ли тут 
дело?

По крайней мере я 
не вижу на лице нашего президента ника-
ких отпечатков избыточной доверчивости. 
Вот чего не вижу, того не вижу. Значит, 
в этом смысле произошло что-то другое, 
правда? С одной стороны, мы окончатель-
но поняли, что «Чимерики» не будет, что 
американцы с Китаем против нас не объ-
единятся и не начнут наш раздел, а, нао-
борот, будет конфронтация между Кита-
ем и Соединенными Штатами. С  другой 
стороны, мы поняли, что если не сегодня, 
так уже всё, дальше — край. но вплоть до 
этого момента мы же не строили северо-
вьетнамское общество, или сталинское, 
или даже обычное советское. Мы строили 
общество мира и благоденствия, с армией, 
пригодной для борьбы с терроризмом или 
для локальных конфликтов, и с такой мир-
ной-мирной жизнью по западным лекалам. 
а также к тому, что всё, что нам надо, мы 
купим на Западе. Купим!

У нас были иллюзии, что то, что мы 
создали, способно одним мизинцем ре-
шать задачи. а оказалось, что мы втяну-
лись в конфликт, по всем параметрам по-
хожий на Первую мировую войну. Первый 
же параметр — это позиционность. В Ве-
ликой отечественной войне позиционность 
была сегментом, понимаете? оборона под 
Москвой закончилась ударами сибирских 
частей, резервов и отбрасыванием немцев 
на сотни километров. Великое сражение 
под Сталинградом окончилось котлом, 
Курская дуга сходу была иллюзорно-и-

митационной оборонительной акцией, 
спланированной на наступление, операции 
«Багратион», «одер — Висла» и все прочие 
были просто очевидно наступательными 
операциями, очень крупными. В Великой 
отечественной войне не было таких пози-
ционных, затяжных ситуаций, как сейчас.

а Первая мировая вся была такой: ли-
ния окопов, артиллерийский огонь, сто ме-
тров сюда, сто метров туда и так далее, по-
следние годы были такими. Это была война 
на истощение — кто быстрее будет в этой 
войне доведен до этого самого истощения. 
До истощения довели Россию в итоге. Ле-
нин писал, что умоляем Временное прави-
тельство — введите чрезвычайные меры по 
борьбе с воровством. они не были введены. 
Все кадеты, монархисты говорили: надо 
усмирить воровство. Это не было сделано, 
порядок на транспорте не навели.

По-настоящему в этих условиях вдох-
новить армию невозможно. армия разла-
гается тогда, когда нет мощной идеоло-
гической работы и когда нет духовного 
подъема в обществе. невозможно развра-
тить армию, если внутри не завелись эти 
бациллы. они заводятся не смутьянами 
отдельными, они заводятся общим контек-
стом, который тогда, я помню это по рас-
сказам своих родственников, и назывался 
«кабаки, рысаки в тылу и вши на фронте». 
Исчезло это желание непонятно за что не-
понятно что делать.

К этому моменту православный по-
тенциал общества был све-
ден к минимуму даже Свя-
щенным синодом, который 
никогда не был по-настоя-
щему церковной организа-
цией, и внутренним состо-
янием церкви, и никто уже 
воевать насмерть за проли-
вы и крест над Святой Со-
фией не хотел. надо было 
понять, за что война идет, 
в чем ее смысл.

В Великой отече-
ственной войне было всё 
понятно, к ней население 
готовили десятилетиями, 
население было однород-
ное и при Сталине ника-
кого повального воровства 
не было хотя бы потому, 
что не было этой частной 
собственности, где мож-
но так красть. Возникала 
совершенно другая ситу-
ация  — Судьбы — «быть 
или не быть». И  под это 
дело общество было орга-
низовано иначе.

Я не буду говорить, 
что идеально, я не буду го-

ворить, что надо всё повторить. Более того, 
я скажу, что, возможно, уже ничего повто-
рить и нельзя. не в этом дело. Урок заклю-
чается в том, что если ты в судьбоносном 
сражении не говоришь по-настоящему «всё 
для фронта, всё для победы», если не ис-
чезают «рысаки», если не исчезает в тылу 
вот эта гульба бесконечная, если не исчеза-
ет воровство, то выстоять вдолгую в войне 
со всем мировым злом невозможно.

Можно сдержать украинские так на-
зываемые наступы. Можно отдать должное 
героизму наших солдат, талантливости на-
ших офицеров, а также какой-то эффек-
тивности управленческого персонала, кото-
рый как минимум не дал снизить цены на 
нефть, не привел к опустевшим прилавкам 
и карточкам, сделал много еще чего хоро-
шего. но черт возьми! надо понять, что ле-
жит на весах и что совершается ныне!

Если на весах лежит мировое длитель-
ное столкновение и если это война на исто-
щение, то надо стремительно наращивать 
оборонный комплекс, надо стремительно 
наращивать профессионализм войск, надо 
стремительно новые и новые контингенты 
учить, учить и учить, надо восстанавливать 
конструкторские бюро, надо лихорадочно 
строить новые заводы, даже если они за-
работают через три года. Я имею в виду 
военно-промышленный комплекс.

надо учиться быть в гордом одиноче-
стве, а Советский Союз в нем был и высто-
ял. Мы можем так выстоять, но для это-
го нам нужно новое станкостроение, его 
надо создавать уже сейчас, надо менять 
социальные приоритеты в обществе, надо 
иначе, совсем иначе, выдвигать на главные 
позиции армию — в качестве социальной, 
а не только воюющей силы. В плане пре-
стижа профессии, в плане места в обще-
стве, в плане закрепления рабочих характе-
ристик во время службы человека в армии, 
и тех характеристик, которые он приобре-
тет к моменту ухода из нее.

нужно медленно, терпеливо, понимая, 
что сегодня воюет общество, которое есть, 
делать общество завтрашнего дня и учить-
ся на примере этих двух войн.

Мы проиграли Первую мировую не по-
тому, что завелись на войне смутьяны. Ле-
нин был достаточно ничтожной силой 
в феврале 1917 года. Если уж кто монар-
хию и сносил, так это кадеты и прочие 
крупнейшие партии, все эти военно-про-
мышленные комитеты, все эти родзян-
ки и так далее. но они-то потом ничего 
не построили. огромный урок состоит 
в том, что когда наша русская буржуа-
зия — в отличие от французской в 1789 го-
ду — берет власть, как в феврале 1917-го, 
она как корова на льду, она не умеет с этой 
властью обращаться так, как обращалось 
Законодательное собрание Франции в 1789 

Продолжение. Начало — на стр. 10–11

Норвежские, голландские и британские военнослужащие США во время учений. Норвегия, 2016

Поднятие флага. Китай 
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году, а потом Революционный конвент. она 
не умеет это делать, эта буржуазия.

У нас есть очень много уроков. И се-
годня задача одна: чтобы у нас было оте-
чество, чтобы оно не было расчленено на 
части, чтобы наши дети и внуки не сгоре-
ли в пожаре ядерной войны, которая гото-
ва начаться, если только они почувствуют 
нашу слабость, и чтобы в итоге этого наша 
жизнь была такой, какой она может быть 
в России  — русской органической жиз-
нью, соборной, коллективной, рассчитан-
ной не на бесконечное удовольствие, не на 
набивание брюха, а на что-то другое, про 
что сказано было величайшими религиоз-
ными авторитетами мира «не хлебом еди-
ным жив человек». Это всё уроки того, что 
произошло. Урок Победы в Великой отече-
ственной войне и урок поражения в Первой 
мировой.

Теперь отдельно — на что рассчиты-
вает украинская нацистская власть? Вот 
по-настоящему? она рассчитывает на то, 
что возникнет мятеж в Москве. Всё, что 
делается, вся работа украинской инфор-
мационной машины (совсем не худшая), 
а также английской и прочей, которая ру-
ководит этой машиной. Все эти белгород-
ские и прочие эксцессы, все пиар-вопли 
рассчитаны только на одно: Россия не вы-
держит напряжения, распадется, а тогда 
Украина развернется ого-ого — и с гено-
цидом, и со всем, чем угодно, и не толь-
ко в Донбассе или в Крыму, а в Ростове, 
Рязани, Белгороде, Брянске. И всюду, куда 
ее пустят.

а распавшаяся Россия будет абсо-
лютно обесточенной. наша задача здесь 
какая? наша задача простая: медленно, 
терпеливо и очень деликатно менять весь-
ма несовершенную жизнь, одновременно 
с этим не позволяя распространять исте-
рическую хулу на эту жизнь, потому что 
сейчас другой нет. И надо мобилизовать 
потенциалы этой. Это двуединая зада-
ча — медленные, деликатные, спокойные 
подвижки, призванные обеспечить другую 
жизнь для выстаивания в ближайшие деся-
тилетия и абсолютно корректное исполь-
зование жизни этой. начни только сейчас 
ее сильно курочить, совсем сильно, и она 
как раз и реализует мечты бандеровских 
мерзавцев о мятежах. Поэтому у нас сей-
час очень сложная ситуация, мы вынужде-
ны выстаивать в условиях жизни, слишком 
напоминающей ту, которая когда-то лопну-
ла, не выдержав нагрузки Первой мировой 
войны. а сейчас надо выдержать.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, когда 
Вы говорили об уроках Великой отече-
ственной войны, Вы сказали, в частности, 
что это был наш судьбоносный выбор, 
то есть мы вынуждены были делать тог-
да этот выбор: быть или не быть, это бы-
ла война на истощение. Вы сказали также 
о том, что для того, чтобы выжить, нам 
нужно вернуться к русской органической 
жизни — соборность, коллективизм и так 
далее. Сказали о том, каким образом дей-
ствует наш противник, что очень большая 
ставка делается на раскол и на мятеж вну-
три российского общества. Тогда, делая на 
этом главный акцент сегодня, хотелось бы 
ответа на следующий вопрос, который Вы 
уже также обозначали сегодня — о том, 
что мы должны выстраивать общество 
завтрашнего дня. Вот что это такое: вы-
страивание общества завтрашнего дня?

Сергей Кургинян: Я никогда не отойду от 
своих красных убеждений, они не имеют 
ничего общего с тем кондовым, что тво-
рилось, скажем, при Брежневе, и вообще 
они довольно-таки своеобразные, но вот 
какие есть, такие есть. но я в рамках этих 
убеждений с уважением отношусь, прежде 
всего, к генералу Деникину как к предста-
вителю белогвардейской элиты, а также 
к генералу Корнилову. Ко всем не колла-
борационистам, понимаете? Ко всем, кто 
не встал чуть позже на сторону гитлера, 

или кто не звал чужие войска на русскую 
территорию.

оставим в стороне заслуги представи-
телей той элиты, которая потом «отмыва-
лась» нашими белогвардейцами. Колчак, 
возможно, очень хороший представитель 
путешествующих военных, занимавшихся 
географическими делами. но он стал офи-
цером английской армии. он встал на сто-
рону иноземца! Краснов встал на сторону 
немцев. Часть этой белогвардейской элиты 
встала на сторону гитлера.

а Деникин не встал! И  хотел, что-
бы его взяли воевать в Красную армию. 
И мало ли было таких людей, которые по-
няли, что отечество выше идеологии? Что 
вопрос не в том, как в твоем отечестве 
устроена жизнь. Ты можешь за это бо-
роться потом. а когда отечество в опас-
ности — а наше отечество сейчас в такой 
опасности, в которой оно не было в 1941 
году — вот когда в такой опасности оте-
чество, важно, чтобы оно было, а не то, 
каким оно будет. И устраивать «терки» по 
вопросу о том, каким оно будет в подоб-
ный момент — это значит играть на руку 
врагу. Вот главный урок! главный.

То, что сейчас нужно было бы — это 
союз почитателей Деникина и Буденного. 
Это противоречие надо было бы каким-то 
способом сложить в определенный консен-
сус, который создаст абсолютную непре-
рывность нашей традиции. И отбросит из 
нее коллаборационистов — тех, для кого 
идеология, способ существования их оте-
чества — выше самого отечества.

По этому поводу есть известная прит-
ча о суде царя Соломона, которую ис-
пользовал Бертольт Брехт в пьесе «Кав-
казский меловой круг». В  этой притче 
спорят о ребенке мать подлинная с не-
подлинной, хотя и родной. Судья, очертив 
меловой круг, говорит: «Я хочу выяснить, 
кто подлинная. Кто вытянет за этот круг 
ребенка, та и подлинная». И они начина-
ют тянуть. Биологическая мать, княгиня, 
тянет изо всех сил, а простая крестьянка, 
ставшая ребенку подлинной матерью, гово-
рит: «Я не могу так тянуть, мы его на части 
разорвем». И судья постановляет: «Вот ты 
и есть подлинная мать».

Вот кто не может тянуть так, чтобы 
разорвать на части, те и подлинные, и во-
круг этой подлинности надо объединиться, 
это первое.

И второе. надо раз и навсегда понять, 
что ни по каким западным лекалам на-
ша страна жить не может. не может. Мы 
слишком неухоженные, слишком большие, 
у нас слишком много врагов, у нас слиш-
ком длинные границы.

Мы жить будем по-русски. Так, как 
это нужно, чтобы никто нас не уничтожил. 
а  жить для этого нужно не как Дания 
и не как Франция. а вот так, как мы умеем. 
И опыт надо брать отовсюду. Что, я против 
александра III? При нем страна развива-
лась достаточно быстро. но не надо под-
совывать обществу как образец людей, при 
которых страна рухнула, ибо всегда вино-
ваты те, при ком страна рухнула, кто был 
тогда у власти. За обрушение Российской 

империи отвечает николай II, а всё осталь-
ное — это обсуждать, какому танцору что 
мешает. За обрушение февральского госу-
дарства отвечает Керенский, за обрушение 
Советского Союза отвечает Коммунисти-
ческая партия, а не кто-то еще. ЦРУ раз-
валивало Советский Союз, а почему КгБ 
не развалило СШа? За то, что происходит 
сейчас и будет происходить, — отвечают 
те, кто находится у власти.

а мы со своей стороны не имеем 
права поставить наши ценности выше 
существования отечества, в котором эти 
ценности могут разворачиваться. а в ко-
нечном счете должны понять, что само 
отечество  — и есть высшая ценность. 
Эта русская земля метафизична. она со-
держит в себе самой всё, что нужно для 
высших порывов духа.

надо это только увидеть, узнать 
в каждом отдельном как бы конфронта-
ционном этапе нашего существования, 
объединить воедино и сказать: «гражда-
не, отечество в опасности! граждане, хо-
тели иначе — и совершили ошибку». но 
эти ошибки совершали все. Их совершали 
в момент нЭПа, а потом поворачивали. 
Их совершали перед самой Великой оте-
чественной войной. Их совершал Петр I не-
однократно. Их совершали в момент втор-
жения наполеона.

И что? В этот момент мы сплачиваем-
ся и исправляем ошибки, а не занимаемся 
пустой вонью, к которой особо побужда-
ют как наши враги, как и новые инфор-
мационные возможности с интернетом 
и прочим. Вот этого быть не должно. 
В противном случае погибнет отечество, 
да и весь мир.

И наконец, надо понять последнее. 
Что сейчас Русь в ее несовершенстве, в ее 
ошибках и так далее — она единственное, 
что сдерживает абсолютного врага чело-
вечества, замыслившего даже не свое го-
сподство, а утверждение античеловеческо-
го бытия на планете Земля. Поэтому наша 
роль одновременно национально безаль-
тернативна и глобально мессианская, а это 
и есть то, к чему привыкли русские. Мы 
многое забыли за последние 30 лет, но где-
то в глубине памяти у каждого это есть, 
и это надо воскресить для выстраивания на 
длинных интервалах времени. а нам оно 
предстоит.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, низкий 
Вам поклон за эту беседу.

Курская битва. Танкисты во взаимодействии с пехотой контратакуют противника. Воронежский фронт. 1943

Немецкий солдат на Курской дуге у разбитой пушки. 1943
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Слияние ювенальных технологий с цифровыми породило 
монстра, обладающего большой разрушительной силой

Цифровая мутация семейной политики. 
о пермской ювенальной системе  
«Траектория»
К ак и обещали в прошлой статье, 

мы продолжаем рассказывать 
о пермском ювенальном проек-

те «Траектория». В  предыдущем номе-
ре мы предложили вашему вниманию 
фрагмент интервью, взятого председате-
лем Пермского отделения РВС Алексеем 
Мазуровым у Натальи Хайдуковой, перм-
ского врача-хирурга, активного родителя.

Это интервью, а вернее предмет об-
суждения  — та самая информационная 
база «Траектория», о которой рассказа-
ла пермская активистка, — навели нас на 
тяжелые размышления и выводы о том, 
в какую сторону эволюционирует, а вер-
нее, мутирует семейная политика в России. 
Да, раньше мы много писали о ювеналь-
ных технологиях. Мы писали о том, что 
они разрушают семьи и нарушают права 
родителей. однако тотальность и оконча-
тельное зловещее содержание эта система 
смогла приобрести только сейчас, когда 
особенно быстро набирает обороты раз-
витие цифровизации.

Цели ювенальщиков то ли трансфор-
мировались, то ли приобрели ту самую 
форму, которая была задумана изначально.

Да, мы и раньше говорили об ужесто-
чении контроля над семьями, особенно из 
бедных, социально уязвимых слоев обще-
ства. однако именно цифровизация по-
зволила сделать этот контроль тотальным 
и всеобъемлющим.

Слияние ювенальных технологий с 
цифровыми породило монстра, облада-
ющего большой разрушительной силой. 
Монстр стал плести паутину, от которой 
не сбежит ни один родитель, ни одна се-
мья. Паутина эта пока раскинулась над 
Пермским краем. нетрудно догадаться, 
что зовется она «Единая информационная 
система «Профилактика детского и семей-
ного неблагополучия», или Единая инфор-
мационная система «Траектория».

Это информационная база, в которую 
заносится информация о жизни семьи. 
Данные на семьи собираются и вносятся 
сообразно неким «индикаторам».

Индикаторы — показатели неблаго-
получия или, скорее, неидеальности вашей 
и ваших детей. Это не статьи в законах или 
других правовых актах. Это цифровые ни-
ти паутины. а поскольку таких нитей мно-
го (индикаторов насчитывается более 115), 
а вы не идеальны по определению, и всё 
равно в какой-то момент или в какой-то 
области не сможете демонстрировать бла-
гополучие, то вы в ней завязнете. но как 
же, спросите вы, живя в реальной жизни, 
можно попасть в виртуальную паутину?

Затаскивать вас в нее станут учителя, 
школьные педагоги. Именно они должны 
будут вносить в базу системы «Траекто-
рия» сведения личного характера о вас 
и ваших детях.

Цифровая паутина 
для семьи

Школьный учитель должен отныне 
следить за вашими детьми и, руководству-
ясь индикаторами, заносить в базу опре-
деленные сведения. о том, как это проис-
ходит, и рассказала в интервью наталья 
Хайдукова.

Вот, например, существует в «Траекто-
рии» такой индикатор: «наличие острого 
или повторяющегося конфликта с роди-
телями».

«Что такое конфликт с родите‑
лями? Старшеклассник просит iPhone, 
а мы не покупаем iPhone, это конфликт? 
Это основание поставить семью на учет 
или пока еще нет?» — вопрошает она.

но даже если конфликт действитель-
но есть, почему он обязательно должен 
стать достоянием информационной се-
ти, доступ к которой будет у большого 
и неопределенного круга лиц? Конфлик-
ты есть в каждой семье, и поскольку 
они не единичны, то... они повторяются. 
Кстати сказать, всякое воспитание в ка-
ком-то смысле процесс конфликтный. 
Ребенок, в силу своей незрелости, часто 
хочет или делает совсем не то, что ему 
действительно нужно. И тогда родите-
ли волевым образом направляют чадо по 
нужному пути. Часто при большом со-
противлении ребенка.

а теперь этот сложный, тонкий 
и очень личный семейный процесс будет 
предметом оценки со стороны школьного 
учителя? очевидно, что оценивать учитель 
станет через призму своего мировоззрения, 
симпатий и антипатий, не исключено, что 
личной заинтересованности.

Конфликт всегда будет болезненной 
ситуацией для родителей, и они, напомним, 
имеют право не выводить некоторые аспек-
ты своей личной жизни за круг семьи. Это 
их право, между прочим, защищено Кон-
ституцией.

Ровно под тем же углом зрения мож-
но рассмотреть показатель «отношение 
родителей к ребенку эмоционально хо‑
лодное». Представим себе сцену: рядом с 
учителем, классным руководителем стоят 
ребенок и родитель. Родитель ругает ре-
бенка за плохое поведение. Учитель может 
посчитать, что это эмоционально холод-
ное отношение? а почему нет? ну а если у 
учителя конфликт с родителем? Это ведь 
раньше подобные конфликты не должны 
были иметь никакого отношения к обра-
зовательному и воспитательному процес-
су в школе. а теперь учителю дано право 
оценивать «конфликтогенность» родителя 
по своему усмотрению и заносить ее в ба-
зу. Втайне от родителя. Самое страшное 
здесь — отсутствие даже следов право-
вого пространства. нет никаких законов, 
правил, норм, придающих действиям пе-
дагога объективность, дающих родите-
лю право оспорить эти действия. Видимо, 
в виртуальном пространстве не действует 
ни Конституция, ни другие человеческие 
законы.

«Эмоциональная холодность — это 
совершенно возмутительный индикатор, 
который не имеет никаких критериев, 
нигде не конкретизировано, что такое 
«эмоционально теплое» и «эмоциональ‑
но холодное» отношение к детям», — го-
ворит наталья Хайдукова.

она зачитывает еще ряд индикаторов: 
«Отказ одноклассников брать несовер‑
шеннолетнее лицо — ребенка — в коллек‑
тивные игры, занятия группы; отсут‑
ствие друзей в классе; отказ от общения 
с одноклассниками; продолжительный — 
две недели и более — конфликт с близки‑
ми друзьями; повторяющиеся конфлик‑

ты в классе с одним ребенком, с группой 
детей или всем классом».

Кто и где прописал эти критерии? 
С какой целью собирается эта информа-
ция, причем тайным образом? Если у ре-
бенка серьезные психологические пробле-
мы, то как тайный сбор информации о нем 
ему поможет? Значит, информация собира-
ется не с целью помочь семье.

Еще ярче это видно на других показа-
телях: ребенок «проявляет физическую 
агрессию в отношении сверстников, мо‑
жет ударить, уколоть, ущипнуть» или 
демонстрирует «неоднократное проявле‑
ние агрессии», или «может повреждать 
имущество школы, выдавать несоответ‑
ствующее ситуации поведение; наличие 
жалоб на поведение как от детей, так 
и от взрослых».

Как раньше, по-человечески, учитель 
реагировал на подобные ситуации? он 
звонил родителям, они вместе обсужда-
ли ситуацию и решали, что делать. Теперь 
же учитель, не проинформировав родите-
лей, внесет эту информацию в базу. Будут 
ли такие действия учителей способство-
вать росту доверия в отношениях с роди-
телями? Если доверия нет, смогут ли все 
взрослые в этой ситуации помочь ребен-
ку, осуществить крайне сложный и тонкий 
процесс воспитания ребенка, его транс-
формации? нет.

Последние реформы образования, 
идеология прав ребенка, таки засаженная 
в головы граждан, и так уже столкнула 
лбами учителей и родителей, превратили 
их во враждующие стороны. но превра-
щение учителей в доносчиков на детей 
и родителей уничтожит последние сохра-
нившиеся человеческие связи между педа-
гогами и родителями. То же самое прои-
зойдет и с отношениями между учителями 
и детьми.

Кроме того, наличие конфликтов 
в школе не может всегда трактоваться как 
признак семейного неблагополучия.

Равно как и «отказ от общения с 
одноклассниками», который теперь стал 
присущ каждому первому школьнику, ибо 
теперь дети предпочитают скорее общаться 
с гаджетом или компьютером, чем со свер-
стниками. но разве не наше правительство 
и не наше Минпросвещения продвигает 
в школы компьютерные игры под видом 
киберспорта? а технологии дополненной 
реальности в учебных материалах — кто 
продвигает? Для их использования детям 
придется сидеть в смартфонах.

Цифровизация сейчас становится глав-
ным фактором десоциализации детей. Это 
признают специалисты и даже сами чинов-
ники от образования. но они продолжают 
навязывать цифровизацию школе. Тут воз-
никают вопросы. не дóлжно ли усмотреть 
в этом холодное эмоциональное отноше-
ние к детям? не свидетельствует ли такое 
отношение к детям о серьезном семейном 
неблагополучии в семьях членов прави-
тельства?

Вину и свое неблагополучие чиновники 
вряд ли признают. наверное, им неприят-
но быть виноватыми, зато для родителей 
они придумали такие показатели, по кото-
рым всякий родитель, при желании учите-
ля, обязательно будет виноватым. Судите 
сами, как мастерски расставлена ловушка: 
плохо, когда у родителей обнаруживаются 

«завышенные требования к успеваемости 
ребенка». но плохо также, когда ребенок 
«не посещает дополнительные занятия». 
Чрезмерная загруженность дополнитель-
ными занятиями — это индикатор небла-
гополучия.

Еще одна ниточка в сети — «завышен‑
ные требования к домашним и семейным 
обязанностям, в том числе перекладыва‑
ние родительской ответственности за 
младших детей».

«Мама жарит котлеты и говорит 
старшему сыну: «Дорогой мой, пожалуй‑
ста, налей сестренке водички». Предста‑
вим себе обычную ситуацию, когда ребе‑
нок в школе начнет рассказывать, что 
мама просит его ухаживать за младшей 
сестрой, а педагог, имея определенный 
настрой, поставит галочки по это‑
му самому индикатору. Мы понимаем, 
что любой нюанс поведения найдет свое 
отражение среди этих 115 индикато‑
ров», — говорит наталья Хайдукова.

«Со стороны родителей не допуска-
ется ругань и сквернословие по отноше-
нию к ребенку, запугивание наказанием, 
появляется физическое насилие и часто 
используется унижения и оскорбления 
в сторону ребенка, пренебрежение, за-
пугивание и угрозы». Тут снова вопро-
сы. Унижения нельзя использовать часто. 
а редко можно?

И еще вопрос: что такое скверносло-
вие, понятно, а что такое ругань? Слова «я 
тебя в угол поставлю» — это наказание? 
а слова: «Так, всё, никакого компьютера 
следующую неделю» — это запугивание 
наказанием? Какой-то учитель, не испор-
ченный ювенальной идеологией, услышав 
такое, решит, что нет, а какой-то возьмет 
да и внесет в базу этот маленький донос. 
Тем более что он и не будет выглядеть, 
как донос. Так, очередное заполнение оче-
редного журнала, проставление галочек. 
а тут ведь всегда «лучше перебдеть, чем 
недобдеть». Последствий своих действий 
учитель, возможно, и не увидит. но дети 
и родители окажутся замараны, и эта ин-
формация на ребенка будет, возможно, по-
том преследовать его всю жизнь. но и он, 
и его родители только потом это поймут, 
когда уже выросшего гражданина не возь-
мут, например, на работу как неблагопо-
лучного.

Ювенальная мутация 
семейной политики

Интересен сам термин «семейное не-
благополучие». Его практически не су-
ществует в правовом поле. Понятие пра-
вонарушения, преступления существует. 
а понятия «неблагополучие» нет ни в ад-
министративном, ни в уголовном кодексе. 
Потому что если государство правовое, 
то оно имеет право вмешиваться в жизнь 
человека, наказывать его, если — внима-
ние! — оно доказало, что гражданин со-
вершил преступление.

Появление термина «неблагополучие» 
свидетельствует о наличии совсем другого 
подхода к семье и к отдельному человеку. 
Интересно посмотреть, как наше семейное 
право эволюционировало в ювенальную, 
антиправовую сторону.
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Вспомним, до 2008  года в Консти-
туции РФ был законодательно прописан 
принцип невмешательства в семью.

С 2008  года соцслужбам и полиции 
разрешили вмешиваться в дела семьи и да-
же отнимать детей, если родители совер-
шили что-то, по мнению чиновников, не-
правильное.

а вот с 2012–2013 годов явным обра-
зом вступает в свои права термин «небла-
гополучие». В России начинает действовать 
«национальная стратегия действий в инте-
ресах детей на 2012–2017 гг.», в которой 
говорится о превентивном вмешательстве 
в семью с целью «раннего выявления не‑
благополучия». Живет себе семья, не на-
рушает никаких законов и правил, но вот 
чиновнику вдруг захотелось проверить ее 
на предмет неблагополучия...

Родительская общественность много 
критиковала и боролась с этой полностью 
списанной с европейских документов стра-
тегией, основанной на ювенальной идео-
логии. Поначалу казалось, что блицкриг 
ювенальщиков удалось остановить, хоть 
и не в полной мере. но вот мы видим новое 
наступление антисемейных сил, явленное 
нам пермской «Траекторией».

Понятие «семейное неблагополучие» 
уничтожает принцип невмешательства 
в семью. Ибо слежка за семьей, оценка 
детей и родителей с занесением признаков 
«неблагополучия» в базу данных  — это 
уже вмешательство.

Цифровая мутация 
семейной политики. 

Контроль ради контроля

Есть в «Траектории» такие показате-
ли жизни семьи, которые не отнесены к 
каким-либо «индикаторам», но «требуют 
внимания», то бишь слежки с последую-
щим занесением в базу. Каждый из них вы-
зывает массу вопросов.

«Резкие перепады настроения в те‑
чение недели и более». Совершенно не се-
крет, что подобные перепады настроения 
свойственны, как правило, подростковому 
возрасту. Все семьи, в которых есть под-
ростки, окажутся под подозрением? Еще 
вопрос: а как учитель будет отслеживать, 
сколько времени длятся перепады? он их 
будет в особом журнальчике много дней 
фиксировать? С  датой и временем? он 
будет сидеть на всех уроках или попро-
сит других учителей тоже следить за со-
стоянием ребенка? Каково будет ребенку 
находиться в школе, когда все педагоги с 
подозрением следят за его состоянием? 
а смогут ли заниматься образованием де-
тей педагоги, обязанные с подозрением 
следить за всеми детьми и заносить ин-
формацию в журнальчики? Вопросы, во-
просы...

«Совместная досуговая деятель‑
ность родителей и детей в семье прак‑
тикуется редко». а как это «редко» будет 
определять учитель? неделями следить за 
семьей в бинокль с чердака противополож-
ного дома? Будет выуживать эти сведения 
у ребенка или научит его стучать на своих 
родителей?

«Родители не посещают или очень 
редко посещают родительские собра‑
ния», «школу посещают только после 
неоднократных приглашений»... а  вот 
у нас встречное предложение. Мы знаем, 
что школы сейчас постепенно превращают-
ся в режимные объекты, с охраной, про-
ходными и т. д. Родителей внутрь здания 
часто не пропускают. Так почему бы для 
начала не отменить это странное правило? 
И не объяснить, почему туда не пускают 
родителей? Ведь это при желании можно 
было организовать.

«Деформированный состав семьи»... 
Согласно официальной статистике, в Рос-
сии сейчас больше разводов, чем вновь соз-

данных браков. Все неполные семьи теперь 
будут согласны с тем, что их взяли на ка-
рандаш? Впрочем, мы забыли, что их никто 
спрашивать не будет.

«Общее ухудшение физиологического 
состояния две недели и более», «один или 
несколько членов семьи имеют хрониче‑
ские заболевания, соматическое, психоло‑
гическое, в том числе алкоголизм и инва‑
лидность». Это тоже критерии семейного 
неблагополучия? а что произойдет, когда 
эти данные будут занесены в базу? В итоге 
в соответствии с прописанными в «Траек-
тории» показателями ребенку будет вы-
ставляться некая оценка. Затем соберется 
некий коллегиальный внутришкольный ор-
ган, который на основании совокупности 
этих данных примет решение, например, 
о постановке семьи в группу риска соци-
ально-опасного положения (СоП).

но бросится ли этот внутришкольный 
орган лечить больных детей и взрослых? 
Вопрос риторический. Все понимают, что 
нет. Тогда спросим снова: в чем цель сбора 
этих данных? Кстати, информация о хро-
ническом заболевании является врачебной 
тайной.

Так ради чего сооружена вся эта си-
стема, вопиющим образом нарушающая 
законы? Крайняя размытость критериев 
(а часто и полное отсутствие какого бы то 
ни было их определения) приведет к тому, 
что в группу СоП может попасть обычная, 
вполне благополучная семья. С другой сто-
роны, учителя, вынужденные подозревать 
всех детей, следить за ними, проверять 
и постоянно заносить в базу данные по 
сотне показателей, наверняка будут про-
пускать и потенциальных стрелков, и по-
тенциальных самоубийц. Формирующаяся 
система явно не приспособлена для насто-
ящей помощи семьям.

на самом деле нам кажется, что 
«Траектория» маркирует следующий этап 
в процессе мутации ювенальной системы. 
напомним еще раз, раньше государство 
придерживалось принципа невмешатель-
ства в семью; затем оно решило вмеши-
ваться, если родители совершают, по мне-
нию чиновников, что-то неправильное; 

затем государство, всё больше расширяя 
сферу своего вмешательства, занялось 
профилактикой и ранним выявлением не-
благополучия. нынешний же этап, вопло-
щенный в «Траектории» со всеми ее ин-
дикаторами, представляет собой просто 
систему сбора и цифровизации данных. 
на все семьи, вне зависимости от их бла-
гополучия. В  систему будут заноситься 
данные обо всех аспектах жизни семьи: 
ее состав, психологические характеристи-
ки членов семьи, их здоровье, стиль вос-
питания детей, психологические особен-
ности последних.

По таким показателям, как отсут-
ствие/наличие постоянной работы у ро-
дителей, а также по факту обращения се-
мьи в органы соцзащиты для получения 
помощи, можно легко получить сведения 
о доходах родителей. Есть в «Траектории» 
показатели, описывающие быт семьи и еще 
множество других сторон ее жизни.

обществу просто предлагают сми-
риться и привыкнуть к тому, что за ним 
следят. Без каких бы то ни было серьез-
ных поводов и причин. Это — цифровой 
тотальный контроль ради цифрового то-
тального контроля.

И такая цель хорошо просматрива-
ется в примере, приведенном натальей 
Хайдуковой. она рассказала о еще одном 
показателе: «Выполнение уроков не кон‑
тролируется или контролируется эпи‑
зодически», и описала, как с помощью не-
го цифровизаторы добиваются контроля 
над родителями. «Учителей заставляют 
контролировать частоту посещения 
родителями электронного журнала. По‑
всеместно на классных собраниях или 
в чатах учителя пишут, что тех, кто 
не заходит в ЭПОС (Электронная Перм‑
ская Образовательная Система), внесут 
в «Траекторию». У нас уже есть случай, 
когда родитель в маленьком селе Юсьва 
Пермского края несколько лет не пользо‑
вался электронным журналом и дневни‑
ком. А поскольку село маленькое, все друг 
друга знают, школа смотрела на это 
спокойно — ведь у ребенка был бумаж‑
ный дневник.

Но стоило маме узнать о «Траекто‑
рии» и написать в школу заявление на 
отзыв согласия на автоматизированную 
обработку персональных данных, как ее 
немедленно пригласили на школьный со‑
вет по профилактике и предъявили об‑
винение в том, что она не контролирует 
успеваемость своего ребенка, не заходит 
в ЭПОС», — рассказала она.

В других российских регионах такие 
системы называются электронными жур-
налами или электронными дневниками. 
Родители имеют право отказаться от этих 
электронных ресурсов и завести ребенку 
обычный бумажный дневник. Казалось 
бы, родители исполняют свои обязанности, 
заглядывают в дневник ребенка, так что 
ни о каком неблагополучии речи не идет. 
Единственное «преступление», которое со-
вершает такая семья, — она уходит из-под 
цифрового контроля. не записано в базе 
данных поведение родителей — не смогут 
чиновники проверить, сколько раз откры-
ла мать дневник ребенка. И именно это им 
не нравится.

Имеется в рассматриваемой нами 
цифровой системе «Траектория» еще од-
но подтверждение того, что главной целью 
является уже не внедрение ювенальных 
технологий, не отчуждение у родителей 
права на воспитание детей, а установле-
ние цифрового контроля над всеми семь-
ями и в итоге  — над всеми гражданами 
страны. Это так называемые «показатели 
успешности».

«Вот это — самый настоящий соци‑
альный рейтинг. Эти показатели явля‑
ются базой для создания системы соци‑
ального рейтинга учеников», — говорит 
Хайдукова.

«Ребенок поощряется, когда он в об‑
щении вежлив, соблюдает культуру по‑
ведения, проявляет чувство товари‑
щества, демонстрирует эстетическую 
воспитанность, чувство вкуса, проявля‑
ющиеся в одежде, поведении, посещает 
учреждение дополнительного образова‑
ния, принимает участие в олимпиадах, 
проявляет способность к самоанализу 
и критичности, способность различать 
хорошие и плохие поступки, демонстри‑
рует непринятие курения, проявляет 
способность к эмпатии и сопережива‑
нию, готовность оказать помощь», — 
перечисляет общественница.

В общем, системе нравятся успешные 
дети с красивыми лицами и послушные — 
ведь тем, кто не хочет в цифровую паутину, 
поставят галочки в отрицательных показа-
телях.

напомним, что многие из этих пока-
зателей будут субъективным образом оце-
ниваться учителями. нравится учителю 
семья — показатели успешности у этого 
ребенка будут хорошие. не нравится, — 
а кто педагога проверит? И по каким кри-
териям? Это неведомо.

а вот откуда берется система оценки 
человека с точки зрения его неблагополу-
чия/успешности — мы знаем. Внедрение 
социального рейтинга (его черты в системе 
«Траектория» видны невооруженным гла-
зом) в Китае стало цифровым инструмен-
том, с помощью которого властям очень 
удобно управлять гражданами. не имеешь 
нужного социального рейтинга, не стара-
ешься, демонстрируешь непослушание? 
Потеряешь доступ к необходимым и важ-
ным сферам жизни  — от возможности 
пользоваться транспортом до возможности 
получить хорошую работу.

не культура, не идеология, не мораль 
оказываются общественными регулято-
рами, а цифровой показатель «благопо-
лучия».

В России отношение граждан к этой 
технологии крайне отрицательное. но, не-
смотря на неприятие обществом, власти 
Перми всё же решили накинуть на своих 
граждан эту цифровую паутину. И мы по-

Окончание на стр. 16Винсент Ван Гог. Прогулка заключённых. 1890
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Ювенальный помощник
В связи с тревожными новостями 

из Перми, где в строй пытаются 
ввести систему тотального контроля 

за семьями на базе школ, многие родите-
ли в регионах наверняка задаются вопро-
сом: а как у нас? Действительно, поми-
мо Пермского края, в России есть и еще 
«ювенальные полигоны», на которых от-
рабатываются подрывные технологии, на-
правленные против семей.

одним из таких регионов является 
Москва. Столичные власти вообще отли-
чаются повышенной тягой к новаторству, 
причем зачастую далеко не безобидному. 
Достаточно вспомнить системы тотальной 
слежки за гражданами, о которых стало 
известно во время борьбы с коронавирус-
ной инфекцией. Или технологии электрон-
ного образования, которые в Москве давно 
внедряются и показывают свою неэффек-
тивность. По крайней мере с точки зрения 
образовательных достижений школьников.

Есть в Москве и система контроля за 
семьями под названием «Классный помощ-
ник», сильно напоминающая облегченную 
версию пермской «Траектории». она отли-
чается меньшим числом критериев, однако 
работать должна аналогично.

В случае обнаружения какого-либо 
«неблагополучия» в семье классный ру-
ководитель должен внести сведения об 
этом неблагополучии в аИС «Классный 
помощник» и следовать инструкции. на 
заполнение дается обычно не более суток, 
в наиболее неотложных ситуациях педаго-
гу вменяется действовать незамедлительно.

например, если обнаружено «насилие, 
нанесение тяжких телесных повреждений». 
напомним, что согласно Уголовному кодексу 
РФ тяжкие телесные повреждения — это на-
несение такого вреда, который либо создает 
опасность для жизни, либо вызывает потерю 
зрения, речи, слуха, какого-либо органа (или 
утрату функций этим органом), психическое 
расстройство, неизгладимое обезображива-
ние лица или стойкую утрату работоспо-
собности. То есть речь идет о случаях, когда 
человеку становится очень плохо.

Что же должен делать классный ру-
ководитель, если к нему приходит ученик 
в таком виде? Цитируем регламент:

«1) при выявлении признаков или 
поступлении информации незамедли‑

тельно информирует за‑
местителя директора по 
воспитанию и социально‑
го педагога;

2) незамедлительно 
заполняет раздел в АИС 
«ЭЖД» «Классный по‑
мощник»;

3) в течение 3‑х дней 
получает уведомление от 
ДТСЗН «Мой семейный 
центр» о подтверждении 
или не подтверждении 
случая;

4)  еженедельно за‑
полняет чек лист № 1 
в подразделе «наблюдение» 
в разделе АИС «ЭЖД» 
«Классный помощник»;

5) принимает участие 
в разработке программы 
индивидуального сопрово‑
ждения учащегося;

6) обеспечивает кон‑
троль за реализацией про‑
граммы индивидуального 
сопровождения».

а где же вызов меди-
цинского работника, пер-
вая помощь? Согласно регламенту, учитель 
не должен этим заниматься. он должен, по 
мысли чиновников, сперва броситься зво-
нить (или оповещать лично) зам. директо-
ра или социального педагога, а затем неза-
медлительно сесть за компьютер и описать 
произошедшее в «Классном помощнике». 
Вы можете себе представить такую карти-
ну, если, скажем, в класс вбегает ученик с 
ножевым ранением, полученным в драке со 
сверстником? Или сильным порезом на ли-
це от падения с высоты? Ситуации не фан-
тастические, уже происходившие.

Как вы, дорогие читатели, будете смо-
треть на учителя, который вместо оказа-
ния посильной помощи (включая психоло-
гическую) и вызова скорой помощи сядет 
за компьютер, чтобы «незамедлительно» 
описать ситуацию? а с точки зрения ав-
торов документа только так он и должен 
действовать.

И, что характерно, следующим шагом 
системы будет проверка семьи сотрудни-
ками департамента труда и социальной за-

щиты населения — так расшифровывается 
ДТСЗн. Даже если ветер распахнет неза-
пертое окно в школе и осколки стекла ко-
го-то порежут — алгоритм один.

но даже не это главное, а именно вме-
шательство в семью, на которое классных 
руководителей толкают авторы регламента. 
Ведь как без такого вмешательства педа-
гог сможет узнать, например, что родители 
«не обеспечивают соблюдение санитар‑
но‑гигиенических требований по уходу 
и проживанию ребенка», наличие ссадин, 
ушибов и синяков, «которые родители 
не могут адекватно объяснить», про 
«острые конфликты в семье на бытовой 
почве» или что родители «употребляют 
наркотические средства и психотропные 
вещества без назначения врача»?

Разумеется, такие нормы, как гаран-
тированные Конституцией РФ неприкос-
новенность частной и семейной жизни тут 
не принимаются во внимание.

С приведенным регламентом при же-
лании может ознакомиться любой — они 

выложены на сайтах московских школ. Как 
можно видеть, столичная система функ-
ционально совпадает с пермской и имеет 
вполне ювенальную направленность. на-
пример, педагог должен реагировать, ес-
ли «родители используют методы дис‑
циплинирования, способные нанести 
вред развитию ребенка, эмоционально 
отвергают, игнорируют, запугивают, 
оскорбляют, унижают».

Что же касается количества крите-
риев оценки и их строгости, московская 
и пермская системы друг друга стоят, 
и еще неизвестно, какой опыт — тот или 
другой — в итоге будет растиражирован 
по всей России. Ювенальная психология, 
пришедшая с Запада и поселившаяся во 
многих чиновных головах, как мы видим, 
благоденствует и в условиях разрыва с За-
падом и декларированного возврата к тра-
диционным ценностям.

Владимир Васильев

Как вы, дорогие читатели, посмотрели бы на учителя, который вместо оказания 
посильной помощи травмированному ученику и вызова скорой помощи, сядет 
за компьютер, чтобы «незамедлительно» описать ситуацию?

нимаем, что Пермский край стал полиго-
ном, на котором обкатают «Траекторию», 
чтобы потом внедрять ее по всей России. 
Мы уже получаем информацию о том, что 
ее аналоги появляются в других россий-
ских регионах.

Видимо, нашу власть очень прельщает 
идея получить, наконец, в свои руки ин-
струмент жесткого управления людьми. 
однако на деле она окончательно разру-
шит институты воспитания граждан — се-
мью и школу. граждан, способных воевать, 
развивать науку и технологии. никакие 

платные приемные родительские семьи, 
в которые чиновники планируют отправ-
лять детей, отняв их у родных родителей, 
этого не сделают.

Предлагаем власть имущим изучить 
статистику психических расстройств и уро-
вень преступности среди детей, выросших 
в приемных семьях, и понять, что здоровые 
и ответственные граждане формируются 
в родной семье. никакие искусственные 
интеллекты вместо учителей, которых хо-
тят превратить в доносчиков, не обеспечат 
хорошее интеллектуальное развитие ре-

бенка и не дадут ему достойное образова-
ние. Давать знания и воспитывать может 
учитель, педагог, а доносчик — не может. 
Ребенок никогда не вырастет здоровым, 
способным на живое творчество, на про-
дуктивный труд, если ему за каждый чих, 
за каждое движение души будут ставить 
положительные или отрицательные бал-
лы. И воином, готовым умереть за Родину 
на войне, он тоже не станет. Этого — ни 
за какие положительные и отрицательные 
баллы в людях не воспитаешь. Достойного 
развитого гражданина своей страны не-

возможно вырастить в условиях тотальной 
слежки и тотальной несвободы.

И наконец, сам принцип, когда нали-
чие семьи и детей становится поводом для 
особенной подозрительности и слежки, 
отобьет охоту создавать эти самые семьи. 
И мы получим очередную демографиче-
скую яму. Так что для власти это закон-
чится тем, что контролировать ей будет 
некого, и рухнет она в пропасть вместе со 
всеми своими цифровыми технологиями.

Жанна Тачмамедова

Мария Лапухина. Отчет вместо помощи 


